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R. S.

La Defensora del Pueblo, Sole-
dad Becerril, recogió durante
la tradicional cena anual del
Colegio de Procuradores de

Sevilla con motivo del día de su
patrona, la Virgen del Carmen, el
III Premio Procuradora Ascen-
sión García Ortiz. Este galardón
se otorga anualmente a aquellas
personas o instituciones que ha-

yan destacado por una trayecto-
ria profesional y humana.

En su intervención, Becerril
agradeció a la institución su es-
fuerzo por mantener, a lo largo
de los años, el recuerdo de la
procuradora Ascensión García
Ortiz, “una profesional de voca-
ción y de entrega a su trabajo”.
“Se lo agradezco vivamente, y
estoy segura de que sus hijos lo
valoran especialmente”, señaló.

R. S.

El consejo de gobierno de la Uni-
versidad de Sevilla aprobó ayer
un plan de captación de talento
de profesorado para el período
2016-2019. Éste permitirá la
búsqueda y captación de docen-
tes e investigadores pertenecien-
te a otras universidades y a los
Organismos Públicos de Investi-
gación (OPIS) en áreas de cono-
cimiento singulares con un ca-
rácter estratégico para la Hispa-
lense, según la Universidad.

La institución académica, en
un primer paso, identificará las

áreas de conocimiento con ne-
cesidades estratégicas o con de-
ficiencias estructurales en ma-
teria de docencia e investiga-
ción para así poder habilitar
mecanismos que permitan in-
corporar a profesores e investi-
gadores “de contrastada reputa-
ción y que acrediten una sólida
trayectoria docente e investiga-
dora y una demostrada capaci-
dad de liderazgo”, según deta-
llan desde la Hispalense.

La finalidad del plan es “po-
tenciar y consolidar la investiga-
ción científica y la docencia uni-
versitaria de excelencia en áreas
estratégicas” de la Universidad
de Sevilla y del Proyecto del
Campus de Excelencia Interna-
cional Andalucía TECH.

La puesta en marcha del plan
de captación de talento se inclu-
ye en el Programa de Gobierno
del Rector con el objetivo de con-
formar a medio plazo una planti-
lla que “permita mejorar la res-
puesta a los retos académicos”.

La Hispalense
aprueba un plan
para captar el talento
de nuevos docentes
● La Universidad

pretende consolidar

con este programa

la investigación

científica

M. G.

Isabel Escartín, decana del Colegio de Procuradores de Sevilla, Soledad Becerril y el ex decano Rafael Espina.

Los procuradores premian
la trayectoria de Becerril
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Emvisesa quiere rebajar el precio de 
las casas a rehabilitar en Guadaíra

La US pone  
en marcha 
un plan de 
captación de 
talento de 
profesorado

C.S. 
SEVILLA 
{El Consejo de Gobierno de 
la Universidad de Sevilla 
(US) ha aprobado este vier-
nes un plan de captación 
de talento de profesorado 
para el período 2016-2019 y 
el nombramiento de cinco 
miembros de la Consejería 
de Salud y del Consejo Su-
perior de Investigaciones 
Científicas (CSIC), que 
completan el comité de di-
rección de la Escuela Inter-
nacional de Doctorado.  

Según ha informado la 
US en una nota, el plan de 
captación de talento per-
mitirá, manteniendo la co-
ta de autorización de gasto 
correspondiente a cada 
ejercicio, la búsqueda y 
captación de profesorado 
perteneciente a los cuerpos 
docentes universitarios y a 
los Organismos Públicos de 
Investigación (OPIS) en 
áreas de conocimiento sin-
gulares con un carácter es-
tratégico para la US.  

De este modo, la Hispa-
lense en un primer paso 
identificará las áreas de co-
nocimiento con necesida-
des estratégicas o con defi-
ciencias estructurales en 
materia de docencia e in-
vestigación para así poder 
habilitar mecanismos que 
permitan incorporar a pro-
fesores e investigadores de 
contrastada reputación y 
que acrediten una sólida 
trayectoria docente e in-
vestigadora y una demos-
trada capacidad de lideraz-
go. La finalidad del citado 
plan es potenciar y consoli-
dar la investigación cientí-
fica y la docencia universi-
taria de excelencia en reas 
estratégicas de la US y del 
Proyecto del Campus de 
Excelencia Internacional 
Andalucía TECH. ~

IU denuncia el incumplimiento del acuerdo del pleno al no crearse en el último 
trimestre la comisión para culminar el proceso expropiatorio de las viviendas

Manuel J. Fernández 
SEVILLA 
{La recuperación de la ba-
rriada Guadaíra, localizada 
en la confluencia de las ave-
nidas de la Palmera y de Je-
rez, vuelve a retrasarse. El 
Ayuntamiento, a través de la 
Empresa Municipal de la Vi-
vienda (Emvisesa), plantea 
ahora rebajar el justiprecio 
de las viviendas que van a 
ser expropiadas dentro del 
proyecto de rehabilitación 
integral que acumula más de 
tres décadas de reivindica-
ciones y que afecta a más de 
30 familias. El anuncio ha 
desatado la indignación de 
los vecinos, que piden que se 
respete la tasación de hace 
seis años.  

En respuesta al grupo mu-
nicipal de Izquierda Unida 
sobre la moción de las casas 
del Guadaíra aprobada por 
unanimidad en el pleno del 
pasado mes de abril, Emvise-
sa –que asume este proyecto 
con el apoyo de la Gerencia 
de Urbanismo– reconoce «el 
bloqueo» de las gestiones 
«ante la dificultad de cumpli-
miento a las garantías exigi-
das» para el abono de la in-
demnización. En esta misma 
línea, pone en cuestión las 
valoraciones económicas de 
las fincas realizadas en 2010, 
al estar «muy por encima de 
los justiprecios que podrían 
ser objeto de tasación muni-
cipal actualmente». Conside-
ra que la aceptación de los 
valores propuestos supon-
dría «una carga económica 
para la nueva promoción» de 
las VPO que hay proyectadas 
en esos terrenos y «un enri-
quecimiento desproporcio-
nado (respecto a los bienes 
expropiados) de los vecinos 
propietarios».  

El documento apunta ade-
más a una «presumible valo-

ración inferior» de las vivien-
das en estos momentos 
«conforme a los criterios de 
la legislación vigente». Por 
último, niega disponer del 
citado informe de 2010, «de 
escaso valor» por «su falta de 
rigor técnico» y «por no estar 
actualizado».  

Desde IU, por su parte, se 
ha denunciado el incumpli-
miento de lo acordado en el 
pleno, entre lo que figura 
constituir «un grupo de tra-
bajo entre Urbanismo, Emvi-
sesa y los vecinos en un pla-
zo de un trimestre». Un pe-
riodo, que como apuntan, 
expiró el pasado mes de ju-
nio sin novedad. «Estamos 
ante un nuevo retraso en la 
urbanización pendiente del 

Guadaíra. Los vecinos sufren 
ya una situación insostenible 
con viviendas que presentan 
numerosas deficiencias», la-
menta el portavoz del IU, Da-
niel González Rojas, quien 
ha añadido que tampoco ha 
habido reuniones con los 
afectados en estos tres me-
ses. «Espadas está haciendo 
lo mismo que Zoido: se ha 
hecho muchas fotos en la 
oposición y luego cambia en 
el gobierno», subraya Rojas, 
quien recuerda que en el 
punto 294 del programa 
electoral de Juan Espadas se 
recogía «el compromiso de 
alcanzar acuerdos para la ex-
propiación de las viviendas 
de la barriada de Guadaíra y 
construcción de VPO». ~

Las familias de la barriada Guadaíra llevan más de 30 años esperando la rehabilitación de las casas. / J.M. Paisano

EL DATO 
IU recrimina 
al alcalde la 
«ausencia de 
noticias» de 
los acuerdos 
del pleno ex-
traordinario 
de hace ocho 
meses.

ò
te, Rojas ha recriminado a 
Espadas la «ausencia de  no-
ticias» sobre numerosos 
acuerdos adquiridos en 
aquel pleno  extraordinario 
en relación con esta oficina. 
Y es que «a  día de hoy se-
guimos sin saber nada de las 
transferencias que iba a  re-
cibir Emvisesa, ni de las ne-
gociaciones iniciadas con 
los bancos  para disponer de 
sus viviendas deshabitadas, 
ni de numerosas medidas  
aprobadas que continuamos 
esperando ver cómo se con-
cretan». ~

C.S. 
SEVILLA 
{El portavoz municipal de 
Izquierda Unida, Daniel 
González Rojas, ha recorda-
do este viernes al alcalde de 
Sevilla, Juan Espadas, que 
«queda mucho trabajo por 
hacer en materia de vivien-
da en la ciudad», al tiempo 
que le ha urgido a cumplir 

los compromisos adquiridos 
por su gobierno para «hacer 
frente a la emergencia habi-
tacional».  

Ocho meses después de la 
celebración del pleno muni-
cipal extraordinario sobre 
vivienda, en el que se apro-
baron cerca de 60 medidas 
destinadas a garantizar el 
derecho a techo, Rojas con-

sidera que «el balance de lo 
ejecutado aún es muy po-
bre» y que los avances logra-
dos son «tímidos e insufi-
cientes». Por ello, ha instado 
a Espadas a combatir «con 
más convicción y eficacia» el 
que es «uno de los principa-
les problemas de los sevilla-
nos», según ha informado IU 
en un comunicado.  

En este marco, González 
Rojas ha valorado positiva-
mente la puesta en marcha 
de la oficina municipal de la 
vivienda, «una reivindica-
ción histórica del movi-
miento por el derecho a la 
vivienda digna», pero ha ad-
vertido de que hay que do-
tarla «cuanto antes» de re-
cursos y medios. Igualmen-

IU tilda de «muy pobres» las políticas de 
Espadas sobre el derecho a una vivienda

«LOS VECINOS NOS 
SENTIMOS ENGAÑADOS» 
La respuesta de los vecinos del Gua-
daíra no se ha hecho esperar. «Nos 
sentimos engañados. No entendemos 
qué pinta ahora Emvisesa. Con quien 
tenemos que negociar el justiprecio es 
con Urbanismo», señala Francisco Gó-
mez, portavoz vecinal. Insiste en 
mantener la tasación que «Emvisesa 
hizo de las casas hace seis años», o, en 
su defecto, acordar la permuta de un 
piso en la promoción de las 143 VPO 
que hay proyectada en los terrenos. 
«No queremos enriquecernos, sino 
mantener un techo para nuestras fa-
milias», concluye Gómez. 

La reacción
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La US pondr un plan de captaci6n

Universidad de Sevilla. ED

’Cazatalentos’
del profesorado
Segfin ha informado la US en
una nota, el Plan de captaci6n
de talento permitir~i, mante-
niendo la cota de autorizaci6n
de gasto correspondiente a cada
ejercicio, la bfisqueda y capta-
ci6n de profesorado pertene-
ciente a los cuerpos docentes

universitarios y a los Organis-
mos Ptiblicos de Investigaci6n
(OPIS) en ~keas de conocimien-
to singulares con un car~icter
estrat6gico para la US.
La finalidad del citado Plan es
potenciar y consolidar la inves-
tigaci6n cientffica y la docen-

cia universitaria de excelencia
en &eas estrat6gicas de la US
y del Proyecto del Campus de
Excelencia Intemacional Anda-
lucia TECH.
La puesta en marcha del Plan
de captaci6n de talento se indu-
ye en el Programa de Gobier-
no del Rector con el objetivo
de conformar a medio plazo
una planfilla de personal docen-
tee investigador que permita
mejorar la respuesta a los retos
acad6micos e investigadores
de la Universidad de Sevilla.
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Sevilla

La US pondrá en marcha un Plan de captación de
talento de profesorado para el período 2016-2019
El comité de dirección de la Escuela Internacional de Doctorado se completa con cinco
miembros de la Consejería de Salud y el CSIC
SEVILLA, 22 Jul. (EUROPA PRESS) -
El Consejo de Gobierno de la Universidad de Sevilla (US) ha aprobado este viernes un Plan de captación de
talento de profesorado para el período 2016-2019 y el nombramiento de cinco miembros de la Consejería de
Salud y del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), que completan el comité de dirección
de la Escuela Internacional de Doctorado.
Según ha informado la US en una nota, el Plan de captación de talento permitirá, manteniendo la cota de
autorización de gasto correspondiente a cada ejercicio, la búsqueda y captación de profesorado perteneciente
a los cuerpos docentes universitarios y a los Organismos Públicos de Investigación (OPIS) en áreas de
conocimiento singulares con un carácter estratégico para la US.
De este modo, la US en un primer paso identificará las áreas de conocimiento con necesidades estratégicas o
con deficiencias estructurales en materia de docencia e investigación para así poder habilitar mecanismos
que permitan incorporar a profesores e investigadores de contrastada reputación y que acrediten una sólida
trayectoria docente e investigadora y una demostrada capacidad de liderazgo.
La finalidad del citado Plan es potenciar y consolidar la investigación científica y la docencia universitaria
de excelencia en áreas estratégicas de la US y del Proyecto del Campus de Excelencia Internacional
Andalucía TECH.
La puesta en marcha del Plan de captación de talento se incluye en el Programa de Gobierno del Rector con
el objetivo de conformar a medio plazo una plantilla de personal docente e investigador que permita mejorar
la respuesta a los retos académicos e investigadores de la Universidad de Sevilla.
Desde la toma de posesión del actual equipo de gobierno (el pasado mes de febrero), el Consejo de Gobierno
de la Universidad ha aprobado, por un lado, una Oferta Pública de Empleo que contiene 115 plazas de
carácter indefinido, repartidas entre las figuras de Profesores Contratados Doctores, Profesores Titulares de
Universidad y Catedráticos de Universidad, y, por otro, una propuesta de dotación por necesidades docentes,
investigadoras y para la normalización de la plantilla estructural de los departamentos, que incluye 104
plazas de carácter temporal, repartidas entre las figuras de Profesores Ayudantes Doctores y Profesores
Asociados de Universidad.

ESCUELA INTERNACIONAL DE DOCTORADO
De otro lado, el Consejo de Gobierno de la US también ha aprobado el nombramiento de cinco miembros
pertenecientes a las instituciones colaboradoras con la Universidad en materia de Doctorado, la Consejería
de Salud y el CSIC, para completar así el Comité de Dirección de la Escuela Internacional de Doctorado.
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Los nuevos miembros son la secretaria general de Salud Pública y Consumo de la Consejería de Salud,
Josefa Ruiz Pérez, la directora general de Investigación y Gestión del Conocimiento de la Consejería de
Salud, María Isabel Baena Parejo, la científica titular del centro mixto US-CSIC 'Instituto de Ciencias de
Materiales de Sevilla' María Dolores Alba Carranza, el investigador científico y director del centro mixto
US-CSIC 'Instituto de Biología Vegetal y Fotosíntesis de Sevilla' José Carlos Reyes Roza, y el investigador
científico y director del centro mixto US-CSIC 'Instituto de Microelectrónica de Sevilla' Santiago Sánchez
Solano.
Con la incorporación de los cinco miembros externos, el Comité de Dirección de la Escuela Internacional de
Doctorado de la US inicia su andadura con el objetivo de potenciar y ponerse a la vanguardia de los estudios
de Doctorado dentro de las políticas de investigación de la US y el contexto del Espacio Europeo de
Educación Superior, promoviendo la formación transversal e internacional de los estudios de doctorado, así
como la empleabilidad de sus egresados.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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UNIVERSIDAD

●Una decena de proyectos de laHispalense llevan la firma deMiguel González, arquitecto jefe de
esta institución académica desde 1989 e investigador clave de la arquitectura inglesa enHuelva

tan alargadas”. El antiguo arqui-
tecto de la Hispalense también
destaca por su “envergadura ar-
quitectónica y económica” el pro-
yecto de las facultades de Derecho
y Ciencias del Trabajo, en Pirotec-
nia, con un presupuesto de más de
40 millones de euros. “Recupera-
mos la parte más antigua del edi-
ficio y construimos los edificios
nuevos apoyados en una falsa fa-
chada metálica, manteniendo,
asimismo, las fachadas de las an-
tiguas viviendas militares que ya
estaban antes de la llegada de la
Universidad”, explica. “Es como si
fuera un fondo de un teatro. Sólo
se conservaron las fachadas, con
sus ventanas y balcones, y detrás
se colocaron unas galerías por
donde cruzan los alumnos para ir
de un aula a otra”. Éste no es el
único proyecto que Miguel Gon-
zález Vílchez no vio concluir antes
de su jubilación. El Plan Director
de la antigua Fábrica de Tabacos

es uno de los proyectos “más am-
biciosos” que ha diseñado, y del
que sólo se ha ejecutado aún el
15%, según anota el arquitecto.
“El proyecto pretende recuperar
la identidad perdida del edificio y
eliminar todos los añadidos desa-

fortunados realizados a lo largo
de los años”, explica González Víl-
chez en su despacho, situado en
Los Remedios. “Su ejecución no
ha sido posible por la falta de fi-
nanciación, pero ahí está la hoja
de ruta que se debe seguir cuando
llegue el dinero. No hay que per-

der la esperanza”.González Víl-
chez no intervino en el diseño de
la nueva Escuela Politécnica, que
se prevé instalar en Los Bermeja-
les, ni en el edificio de la Bibliote-
ca del Prado, obra de la israelí Za-
ha Hadid, pero sí fue miembro del
jurado que seleccionó los proyec-
tos ganadores.

“La demolición de la Bibliote-
ca del Prado fue un disparate”,
señala cuando se le pregunta
por el proyecto de Zaha Hadid,
que compitió con las obras de
otros arquitectos de renombre
como Vázquez Consuegra o
Cruz y Ortiz. “Fue una auténtica
pena. Ese parque, que está muy
desangelado, podía haberse
convertido en un icono de Sevi-
lla, el principal foco de la vida
universitaria, en un nexo entre
la sede académica y el campus
Ramón y Cajal y Pirotecnia”.

En el caso de la Politécnica, “no
creo que haya un problema de se-

Cristina Díaz

Durante más de 25 años, Miguel
González Vílchez (Granada,
1946) ha ejercido como arquitec-
to jefe de la Universidad de Sevi-
lla, cargo que le ha permitido eje-
cutar importantes reformas en la
estructura edificatoria de esta
institución académica, caracteri-
zada a lo largo de su historia por
un crecimiento “aleatorio y casi
improvisado”, según apunta el
propio arquitecto, en cuya carre-
ra profesional también ha jugado
un papel muy importante la pro-
vincia de Huelva y su arquitectu-
ra victoriana.

El Centro de Investigación, Tec-
nología e Innovación de la Uni-
versidad de Sevilla (Citius), en
Reina Mercedes, lleva su firma,
así como los edificios de las facul-
tades de Fisioterapia y Podología,
el polideportivo de la antigua Na-
ve del Paraguas y la remodelación
del Pabellón de Brasil, el mismo
lugar en el que estudió Arquitec-
tura en la década de los 60, cuan-
do la carrera duraba ocho años,
como mínimo. Fue durante este
periodo, en su proyecto fin de ca-
rrera, cuando investigó sobre las
diferentes remodelaciones que
sufrió la Plaza del Cristo de Bur-
gos a lo largo de su historia y su
recuperación. Esta investigación
pasó en un primer momento de-
sapercibida, “quedando olvidada
en las estanterías”, pero años des-
pués ha sido recuperada y men-
cionada por otros investigadores
en sus tesis doctorales y otras pu-
blicaciones, como Juan Luis Tri-
llo y Alberto Oliver Carlos.

“El proyecto del que me siento
más orgulloso es la Biblioteca Ge-
neral Rector Antonio Machado,
en el Parque María Luisa”, asegu-
ra el arquitecto, que se jubiló en
2015. Las obras de urbanización
de este proyecto finalizaron en
enero, pero la falta de financia-
ción para su equipamiento lo
mantiene cerrado aún. “Era un
proyecto muy difícil en una parce-
la muy estrecha y larga, en el cual
había que integrar una especie de
galería para pasar del parque de
María Luisa a la avenida de Erita-
ña, y así convertir el edificio en
una especie de calle trasversal en-
tre ambos puntos”, anota. “Tam-
bién había que integrar y cohesio-
nar, dentro del edificio, salas de
estudio y de lectura para los alum-
nos, además de todo el fondo his-
tórico de la Universidad, algo muy
difícil en un edificio con plantas

guridad, pero sí de masificación”,
apunta. “El número de alumnos
hoy es muy superior al de hace
quince años. Es un edificio muy
antiguo, que se ha adaptado en to-
do lo posible pero que ya no pue-
de resistir más. Es uno de los cen-
tros más necesarios”, anota Gon-
zález, cuyo padre, Francisco Gon-
zález García, fue catedrático de
Química Inorgánica y rector de la
Hispalense entre 1978 y 1982.

González, sin embargo, evita
hablar de otro tema polémico,
el Centrius, por el que está sien-
do investigado actualmente el
consejero Antonio Ramírez de
Arellano: “Yo no intervine abso-
lutamente en nada del Centrius.
Ni como jurado en la selección
del proyecto. En ese momento
yo estaba trabajando en la Bi-
blioteca de Eritaña y en la Fábri-
ca de Tabacos”, matiza.

El arquitecto, por otro lado,
mantiene una estrecha relación
con Huelva, donde, en 1973, ob-
tuvo una plaza en las oposiciones
del Ministerio de Educación y
Ciencia. Durante nueve años

ejerció de profesor en el Politéc-
nico, antiguamente adscrito a la
Universidad de Sevilla. En este
periodo también desarrolló un
proyecto de análisis y construc-
ción de colegios en la provincia de
Huelva por encargo del Ministe-
rio de Educación. Fue en esta
época cuando decidió investigar
la influencia de la arquitectura in-
glesa en Huelva, tema principal
de su tesis doctoral. “Esta investi-
gación me ha dado tantas satis-
facciones como la Universidad.
La huella que he dejado en Huel-
va y la que Huelva ha dejado en
mí es una parte muy importante
de mi vida”, asegura. “Fui el pri-
mero que investigó sobre este te-
ma, abrí camino”. Su sello tam-
bién está en el Museo de la Mina
de Riotinto y en la Casa Museo de
los Ingleses en Punta Umbría.

González Vílchez admite que
su profesión se ha “desvirtuado”
con los años: “Los arquitectos vi-
vimos una época de esplendor
con los llamados Pactos de la
Moncloa (1977). Había trabajo
para todos, aunque tampoco éra-
mos tantos. Cuando me colegié
en Huelva, yo era el número 11”,
recuerda. “Ser arquitecto te con-
cedía un prestigio, nos sentíamos
partícipes de la Historia, pero
ahora el sector está saturado y se
ha degradado la figura del arqui-
tecto”, apunta. “Vivimos malos
tiempos para la arquitectura”.

“La demolición de la Biblioteca
del Prado fue un disparate”

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El arquitecto Miguel González Vílchez, en su despacho de Los Remedios.

Yo no intervine
absolutamente en
nada del Centrius.
Ni como jurado en
selección del proyecto”

Losarquitectos
vivimosunaépocade
esplendor con losPactos
de laMoncloa.Había
trabajo para todos”
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Cristina Díaz

Una facturación de dos millones
de euros y una plantilla de 25 tra-
bajadores. Éstas son las previsio-
nes para 2016 de Skylife Enginee-
ring, empresa dedicada al desa-
rrollo de sistemas eléctricos y
electrónicos para los aviones que
nació en 2011 como spin-off de la
Universidad de Sevilla de la mano
de un grupo de ingenieros. Hoy,
entre sus clientes figuran Airbus,
la estadounidense Boeing y la ca-
nadiense Bombardier.

Skylife es una de las 56 empre-
sas impulsadas desde la Hispalen-
se desde 2003 y uno de los mayo-
res referentes en el ámbito de las
spin-off (iniciativas empresaria-
les promovidas por miembros de
la comunidad universitaria) jun-
to a Green Power Technology, que
factura 28 millones de euros en
América, África y Europa. Se tra-
ta de empresas que tienen su ori-
gen en las investigaciones lleva-
das a cabo en las universidades y
en las que participan personal do-
cente e investigador. De las 56
creadas en los últimos 13 años en
el seno de la Universidad de Sevi-
lla, 30 están activas actualmente.
El sector de las tecnologías de la
información y las comunicacio-
nes es el que más empresas englo-
ba, seguido del de la energía.

La Hispalense es la tercera uni-
versidad pública española más ac-
tiva en este campo y entre 2013 y
2015 formó en emprendimiento a
1.200 personas, según apuntan
desde la institución académica.

En la Universidad Pablo de Ola-
vide, por su parte, el porcentaje de
éxito es del 75%. En los últimos
años se han fundado ocho spin-off.
Dos de ellas cerraron en 2015 por
cuestiones económicas. Además,
a lo largo del pasado curso acadé-
mico se tutorizaron 27 ideas de ne-
gocios y proyectos empresariales.
De estas iniciativas, seis se han
convertido en start-up, empresas
creadas por estudiantes y no por
docentes e investigadores, como
ocurre con las spin-off.

Firmas como Skylife o Green
Power ya vuelan solas, pero mu-
chas de ellas aún no pueden ha-
blar de beneficios. “Son empresas
de mucho riesgo. Sus productos
salen al mercado tras muchos años
de investigaciones y durante este
tiempo apenas tienen ingresos”,
apunta Rosario Jiménez, directo-

ra de la Oficina de Transferencia
de Resultados de Investigación
(OTRI) de la Universidad Pablo de
Olavide (UPO). Además, estos
profesionales, en la mayoría de los
casos, “compaginan su labor do-
cente e investigadora con la em-
presarial, no pudiendo dedicarle
todo el tiempo necesario”. “Su vo-
cación no es crear una empresa, es

investigar. Lo hacen de manera ca-
si altruista y las ayudas públicas no
son suficientes”, apunta Rosario
Jiménez. “Antes, la Junta ofrecía
un máximo de 200.000 euros a
través de las ayudas Campus para
impulsar a estas empresas, pero en
2011 se cancelaron”.

Juan José Infante, director eje-
cutivo de Vaxdyn, compañía bio-

tecnológica impulsada desde la
Universidad de Sevilla y especia-
lizada en el desarrollo de vacunas
para combatir las enfermedades
infecciosas, considera que una de
“las causas del fracaso” de las
spin-off es el “descuido” del plan
de negocio: “A los científicos les
mueve el ego por descubrir cosas.
Su vocación es enorme y quieren

controlar su empresa. Pero son
investigadores no especialistas fi-
nancieros”, apostilla Infante. “No
todas las spin off tienen un plan
de negocio hecho por especialis-
tas. Ese es su error”.

Vaxdyn nació en 2011 en el Ins-
tituto de Investigación Biomédi-
ca de Sevilla (IBIS) basándose en
el trabajo desarrollado por un
equipo de investigadores de la Fa-
cultad de Medicina de la Univer-
sidad de Sevilla y del servicio de
Enfermedades Infecciosas del
Hospital Virgen del Rocío.

“Hace más de 30 años que no
se descubren antibióticos nuevos
y las bacterias cada vez son más
resistentes a ellos”, explica Infan-
te. En este sentido, los médicos
Michael McConnell, Pilar Pérez y
Jerónimo Pachón descubrieron
hace unos años una vacuna para
la acinetobacter, una importante
fuente de infección en los hospi-
tales para los pacientes debilita-
dos. “En la UCI mueren numero-
sos pacientes por culpa de esta
bacteria. En la Unión Europea fa-
llecen al año unas 4.400 perso-

nas y 840.000 en los países en de-
sarrollo, 120.000 de ellos niños”,
explica Juan José Infante.

Desde Vaxdyn esperan obtener
en 2018 el permiso de la Agencia
Europea del Medicamento para
realizar los primeros ensayos en
humanos y, si todo va bien, empe-
zar en 2024 a tener beneficios di-
rectos de la venta de esta vacuna.
“Ya hay farmacéuticas multinacio-
nales interesadas en el proyecto”,
apunta Infante. “Necesitamos in-
versores que apuesten por noso-
tros. Se trata de un proyecto com-
plejo y a largo plazo pero lo inver-
tido se puede llegar a multiplicar
hasta por seis si todo va bien”. Des-
de Vaxdyn informan de que para
llevar a cabo el ensayo con volun-
tarios sanos necesitan unos 3 mi-
llones de euros, además de 7 millo-
nes más luego para llevar a cabo el
ensayo con humanos enfermos.

El arquitecto Fernando Hidalgo,

EMPRENDIMIENTO | INICIATIVAS EMPRESARIALES

‘SP
IN
-OF
F’

Suvocaciónnoes
crear unaempresa,
es investigar, y lo hacen
casi demaneraaltruista”

Rosario Jiménez

Directora de la OTRI en la UPO

●Más de 70 empresas han sido impulsadas por docentes e investigadores de la Hispalense y la
Pablo de Olavide desde 2003 ●Hoy, 36 están activas y buscan nuevosmercados en el exterior

La universidad como
vivero de empresas

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

M. G.

3Pronarera Therapeutics
Empresa biotecnológica constituida en 2015 en la
UPO por José Antonio Sánchez y David Cotán.

3Investigación
Prevención y búsqueda de tratamiento de enfer-
medades raras y de difícil diagnóstico

3Vaxdyn
Nace en 2011 a raíz de las investigaciones de tres
médicos del Instituto de Investigación Biomédica.

3Hallazgo
Vacuna contra la acinetobacter, bacteria y princi-
pal foco de infección en los hospitales.
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uno de los cinco socios fundadores
de Terapia Urbana, reconoce que,
al principio de su andadura, él y su
equipo cometieron varios fallos
“por no tener formación” en la ges-
tión de empresas y en el desarrollo
de planes de negocio. Esta spin-off,
formada por arquitectos e ingenie-
ros agrónomos, parte de un pro-
yecto de investigación de la Escue-
la Técnica Superior de Ingeniería
Agrícola de Sevilla para estudiar la
posibilidad de desarrollar jardines
verticales. El carácter innovador
de esta iniciativa le ha valido im-
portantes reconocimientos, como
el primer premio del V Concurso
de Iniciativas Empresariales de la
Hispalense. “Empezamos como
consultoría en 2009 pero eran
años muy críticos, en plena crisis,
y buscamos un producto que pu-
diéramos vender en el exterior”.

La empresa cuenta con un siste-
ma propio para la construcción de
jardines verticales pasivos (Fyto-
textile) y en 2011 instalaron el pri-
mer jardín vertical activo de Euro-
pa, de 16 metros cuadrados.

Fernando Hidalgo reconoce que
fue la internacionalización del
producto lo que les ha permitido
sobrevivir a la crisis. Reino Unido
y Alemania son los mercados más
fuertes y su propósito es abrirse
paso en Francia, Irlanda y Dina-
marca próximamente. “El creci-
miento es lento pero constante. El
pasado año ingresamos entre
150.000 y 200.000 euros”.

Pronacera Therapeutics es una
de las seis spin-off vinculadas a la
Universidad Pablo de Olavide. Es-
pecializada en el tratamiento de
enfermedades raras, nació de la
mano de los investigadores José
Antonio Sánchez Alcázar, del Cen-
tro Andaluz de Biología del Desa-
rrollo, y David Cotán. La idea de
esta empresa biotecnológica sur-
gió en 2011, cuando, unos meses
después de que Cotán terminara
su tesis sobre el síndrome Melas,
un tipo de patología mitocondrial,
un padre con cuatro hijas enfer-
mas se puso en contacto con él.
“Me di cuenta de que todo el traba-
jo que había hecho no había llega-
do al verdadero objetivo, al pa-
ciente. Fue entonces cuando cam-
bié el chip y me centré en la inves-
tigación aplicada”, explica.

Pronacera Therapeutics centra
su actividad en la prevención de
enfermedades de baja prevalen-
cia, que en la mayoría de los casos

no cuentan con tratamiento espe-
cífico. Su objetivo a largo plazo es
la búsqueda de nuevos fármacos.

Ahora centran sus investigacio-
nes en el tratamiento de enferme-
dades lisosomales, la fibromialgia
y diferentes tipos de cáncer, como
el de tiroide, en el que los trata-
mientos actuales como la radiote-
rapia no funcionan. A esto se suma
la medicina personalizada. “Apli-
camos a las células de los pacien-
tes que no tienen un diagnóstico

claro diferentes tratamientos has-
ta encontrar el mejor, y luego, en
coordinación con su médico, se lo
aplicamos”, anota David Cotán.
Actualmente tienen cuatro pa-
cientes y dos de ellos, con Enach
(neurodegeneración con acumu-
lación cerebral de hierro), uno es-
pañol y otro de Uruguay, evolucio-
nan favorablemente.

Para poder llevar a cabo sus in-
vestigaciones, de forma paralela,
actúan como punto de venta de

kits genéticos vinculados al cán-
cer, enfermedades cardiovascula-
res y hereditarias. “Nuestros in-
gresos proceden de la distribución
de kits y de diferentes premios por
emprendimiento”, comenta Co-
tán. “La línea de fibromialgia es la
que más avanzada está y la que
más dinero nos reporta, pero aún
no podemos hablar de beneficios.
Sólo cubrimos gastos”.

También en la UPO se desarro-
lla la actividad empresarial de

I+D Running, spin-off creada en
enero de 2015 por Pablo Floria
Martín, del departamento de
Deporte e Informática, y su her-
mano Carlos Floria, trabajador
de un banco francés.

La compañía ofrece un servicio
de análisis biomecánico en 3D pa-
ra todo tipo de corredores. Este
análisis, según explica Pablo Flo-
ria, permite mejorar la técnica de
la carrera y el rendimiento, previe-
ne lesiones y supera aquellas más
recurrentes. Para ello, se sirven de
la tecnología de captación de mo-
vimiento que permite medir mili-
métricamente la forma de correr
de cada atleta. Es la misma tecno-
logía que se utiliza en la industria
del cine y los videojuegos para ani-
mar personajes en 3D. “La mayo-
ría son corredores de larga distan-
cia o personas que se inician en el
running, muchos de ellos de fuera
de Sevilla”, explica el impulsor de

la idea desde la Facultad de Cien-
cias del Deporte de la UPO.

“Desde navidades tenemos una
clínica en Madrid, donde tenemos
una media de tres pacientes a la se-
mana. Son pocos y en Sevilla nos
está costando que la idea cuaje.
Creo que fallamos en el mensaje,
no se entiende muy bien qué hace-
mos”, reconoce Pablo Floria, que
junto a su hermano decidió inver-
tir sus ahorros en este proyecto.

El vicerrector de Estrategia,
Empleabilidad y Emprendimien-
to de la UPO, José Manuel Feria,
reconoce que el “talón de Aqui-
les” de estas empresas es la finan-
ciación. “La gran apuesta tiene
que ser crear recursos y ofrecer
préstamos y microcréditos flexi-
bles que faciliten crear pequeñas
empresas”, anota. “En tiempo de
crisis, el hombre agudiza el inge-
nio y la cultura del emprendi-
miento está calando cada vez
más. Este año se han presentado
al concurso de ideas y proyectos
empresariales de la UPO 38 pro-
puestas, un récord”.

M. G.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

No todas las ‘spin-off’
tienen un plan de negocio
hecho por un especialista,
ese es su error”

Juan José Infante
Director ejecutivo de Vaxdyn

3Terapia Urbana
Empresa especializada en la construcción de jardi-
nes verticales fundada en 2009 en la Hispalense.

3Mercado exterior
Importante presencia en Reino Unido y Alemania, lo
que le ha permitido sobrevivir en los años de crisis.

3I+D Running
Con sede en Madrid y en la Facultad de Ciencias
del Deporte de la Pablo de Olavide desde 2015.

3Tecnología aplicada
Análisis biomecánico en 3D de corredores que per-
mite mejorar el rendimiento y prevenir lesiones.
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EDITORIAL

El constante esfuerzo moral de los que cuidan enfermos
a normativa europea de protección 
de gallinas ponedoras que entró en 
vigor en 2012 obliga a que los espa-

cios y jaulas que las guardan sean confor-
tables, "con rascadores para las uñas, una 
temperatura ambiente todo el año de 20 gra-
dos y cortinas para que pongan los huevos 
con más intimidad". Como decía Dolors Ca-
llís, consejera delegada de Liderou, uno de los 
principales fabricantes del sector: "¡Una ga-
llina estresada no pone huevos! Por eso no 
permitimos ni siquiera que tengan ruido ex-
terior". Y desmentía asimismo que las tengan 
todo el día con las luces encendidas para que 
sean más productivas: "Las gallinas duermen 
más que nosotros y están al menos ocho ho-
ras con las luces apagadas". No está mal que 
cuidemos a los animales que nos dan de co-
mer, pero en ocasiones parece haber más 
esmero con ellos que con los humanos.  

Salvando las distancias de las comparacio-
nes, en los hospitales más sobrecargados o 
masificados no estaría de más poner algunas 
cortinas que salvaguarden la intimidad y eli-
minar luces y ruidos, en especial en urgencias 
e intensivos. Esa adaptación y reestructu-
ración de un sistema que se ha ido deshuma-
nizando por muchos motivos conocidos, si 
bien se va corrigiendo poco a poco, necesi-
ta, más que parches, una reforma profunda 

L

LA SEGUNDA OPINIÓN

"En educación y en el ámbito sanitario y 
asistencial es donde más desgaste 
emocional se da debido a que se trabaja 
con personas". ANA MARÍA RODRÍGUEZ, DIRECTORA MÉDICA DEL 

HOSPITAL SANTA CLOTILDE DE SANTANDER

go y la autonomía del paciente. El acto mé-
dico, aunque vaya acompañado de estudian-
tes y residentes, debe respetar la confidencia-
lidad que fundamenta la confianza que el en-
fermo deposita en sus cuidadores; no puede 
verse traicionado por comentarios jocosos 
o despectivos, o por cotilleos de pasillos o in-
ternéticos. 

"No hay nada en la relación médico-pacien-
te, ni en la estructura de la profesión, que 
no esté tocado de ética; en medicina nada 
es indiferente", escribía el catedrático y bioé-
tico Gonzalo Herranz. Muchas otras pro-
fesiones pueden permitirse bromas e indis-
creciones, ¿por qué no la medicina? "Porque 
se daría una distancia insalvable entre el mé-
dico y el enfermo. Estar enfermo debilita en 
el cuerpo y en el alma". Por eso ha de ser tra-
tado con respeto y delicadeza. Es una de las 
grandezas, y esclavitudes, de la medicina, 
"empresa humanamente difícil, que muchas 
veces implica situaciones molestas, tratar con 
cuerpos venidos a menos, con mentes muy 
decaídas, con gente muy caprichosa. Eso exi-
ge un esfuerzo moral constante". 

Secreto profesional, intimidad, confidencia-
lidad, lealtad, discreción... Son esas corti-
nas invisibles, más importantes que las vi-
sibles, que han de velar -cubrir con velo- 
por la dignidad de una persona desvalida.

D
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VECES MÁS 

PROBABILIDADES 
DE SUICIDIO EN 

TRASTORNO 
OBSESIVO 

COMPULSIVO

Un análisis en Molecular Psychiatry sobre 
36 788 pcientes con TOC del Registro Na-
cional de Suecia entre 1969 y 2013 ha en-
contrado 545 suicidios y 4.297 pacientes 
con intentos de suicidio. 55%

MÁS RIESGO DE 
MORIR DE LOS 
ANCIANOS EN 
RESIDENCIAS 

QUE EN SU 
DOMICILIO

Es una conclusión de la tesis doctoral de San-
dra Pinzón, investigadora de la Escuela Anda-
luza de Salud Pública en la Universidad de Se-
villa, tras analizar una cohorte de población de 
206.150 personas.

LA IMAGEN MAQUINARIA 
NERVIOSA
El equipo de Jens 
Lüders, del Instituto 
de Investigación 
Biomédica (IRB 
Barcelona), describe 
en Nature 
Communications un 
mecanismo 
determinante en la 
formación y 
mantenimiento de 
los axones: un 
complejo molecular 
descrito en división 
celular, para generar 
microtúbulos dentro 
de los axones. 

Un ordenador o una cosechadora pueden ocasionar cierto ni-
vel de estrés, pero nada comparable con las tensiones que 
surgen en las relaciones humanas. El escenario llega al lími-
te cuando esas personas tienen deficiencias físicas o psí-
quicas y cuando hay que gestionar los pareceres de sus fami-
liares. La ciencia médica debería por eso hacer más hincapié en 
las complicadas habilidades comunicativas y relacionales.
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que resitúe al paciente como persona debi-
litada, frágil y cuasidesnuda que acude a 
un entorno extraño, frenético y desasosegan-
te. Un ambiente, además, que propicia el es-
trés tanto del paciente como del profesional 
que le atiende. 

El protocolo que se recoge en este número 
sobre la actitud de estudiantes y residentes 
con los enfermos, básicamente la misma que 
la de médicos y otros sanitarios, va en esta lí-
nea de protección de la intimidad, el sosie-
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CINE 
La leyenda de Tarzán 

7 
EEUU, 2016. 119 minutos. Director: David 

Yates. Intérpretes: Alexander Skarsgaard, 

Margot Robbie, Christoph Waltz, Samuel L. 

Jackson, John Hurt. Aventuras.  

José Serrano Rodríguez 
{Tarzán de los monos, obra 
de Edgar Rice Burroughs, 
aparece en el año 1912 y unos 
años más tarde, concreta-
mente en 1918, es llevada al 
cine con una adaptación mu-
da que tiene a Gordon 
Griffith como protagonista. 
Pero sería Johnny Weiss-
müller quien siendo también 
su protagonista la populari-
zaría a lo largo de décadas, 
concretamente desde los 
años treinta a los cincuenta. 
Más tarde, sería su paso por 
la pequeña pantalla la que se 
encargaría de convertirla 
hasta bien entrados los 
ochenta en un icono para 
mayores, jóvenes e infantes 
ávidos de emoción.  

Desde su inicio Tarzán 
presentaba una imagen bár-
bara: bruto, fornido y semi-
desnudo, taparrabo incluido 
y para hacer notar su presen-
cia emitía un grito desolador, 
un hito que ya forma parte 
del subconsciente colectivo 
de muchas generaciones. 
Tarzán y su mujer Jane, la 
pareja en los roles principa-
les de la obra, habían repre-
sentado a lo largo de todos 
estos años el espíritu aventu-
rero, el lado salvaje, primiti-
vo y civilizado del ser huma-
no, el compromiso, la liber-
tad y el deber de respeto a las 
leyes de la naturaleza y a los 
derechos humanos; un pilar 
tan bien construido y sólido 
que ha permitido que su eco 
haya perdurado. 

Tarzán se cae al vacío 

El actor Alexander Skarsgaard encarna a Tarzán en esta nueva lectura del clásico. / El Correo

La tecnología digital desnaturaliza el mito y convierte  
la nueva versión en una cinta más de superhéroes al uso

Ángel 
LEIVA

La tierra 
habla

D sde Nueva York, la Ciudad 
cosmopolita y la de los 
cientos de miles de tan-

ques de agua sobre las azoteas, en 
la Isla de Manhattan, y de la que 
alguna vez supo escribir el poeta 
andaluz Federico García Lorca, 
«Donde el Hudson se emborracha 
con aceite», asisto en estos días al 
espectáculo del mundo y quizás 
no el más bello, como el de la pelí-
cula de Cirque du Soleil o el de La 
vuelta al mundo en ochenta días 
(1956). Vivo la fiesta culminante 
de los candidatos del Partido Re-
publicano y del Partido Demócra-
ta para el gobierno próximo del 
que será cuadragésimo quinto 
Presidente de los Estados Unidos. 
Llámense ahora estos: Donald 
Trump (ya consagrado como can-
didato a presidente por los repu-
blicanos) o Hillary Clinton. Y los 
demás se debaten con un fervor 
patriótico y una energía apasiona-
da por cada uno de sus futuros 
puestos de trabajo en las respecti-
vas bancas de Diputados o del Se-
nado. Todos ellos  con sus Progra-
mas y al servicio de sus Comuni-
dades. 

En medio de una ola de críme-
nes sospechosamente racistas o 
fruto de ancestrales venganzas, 
desatados a veces entre ciudada-
nos negros y policías blancos, y 
mientras la historia continúa co-
mo en los peores tiempos en De-
mocracia, los reconocidos actos 
terroristas, locales e internaciona-
les se vienen sucediendo. Actos 
supuestamente provocados por 
causas religiosas o de la economía 
mundial, la que impera y reparte 
sus excedentes entre los países 
pobres y los más ricos. Digo esto 
último a tenor del pensamiento de 
alguien como el filósofo y lingüis-
ta Noam Chomsky, y de tantos 
otros pensadores que también se 
desconocen lo suficiente para 
mantenernos en la Ignorancia o en 
el descompromiso con la Humani-
dad y de cómo hay que salvar la 
Tierra, que es la vida misma. Esto 
me invita a recordar de nuevo 
aquellos versos del poeta de la Ge-
neración Beat Allen Ginsberg y del 
largo poema que es su Aullido y 
por lo que yo también al igual que 
él «He visto las mejores mentes de 
mi generación destruidas por la 
locura, histéricos famélicos muer-
tos de hambre arrastrándose por 
las calles…». ~

«He visto las 
mejores mentes 

destruidas por la 
locura»

Compromiso, ingenio y mucho talento
TEATRO 

Nada que perder 

7777 
Cicus. 21 de julio. Compañía: Cuarta 

Pared. Dramaturgia: QY Bazo, Juanma  

Romero y Javier G. Yagüe. Dirección: 
Javier G. Yagüe. Intérpretes: Marina 

Herranz, Javier Pérez-Acebrón, Pedro Ángel 

Roca 

Dolores Guerrero 
{Por lo general, en los últi-
mos tiempos las obras de 
teatro social a menudo se ci-
ñen a un discurso panfleta-
rio y dogmático. Por fortuna, 
de vez en cuando nos encon-
tramos con obras como ésta, 
capaces de demostrar que 
haciendo uso del ingenio y el 
talento se puede ejercer la 

crítica y el compromiso  sin 
caer en el panfleto. 

Para ello la dramaturgia 
recurre a una trama detecti-
vesca que se construye a ma-
nera de cajas chinas. Así, 
aunque cada escena nos pre-
senta a personajes y situa-
ciones diferentes que no pa-
recen tener relación entre sí, 
cada una de ellas va desen-
trañando una serie de datos 
que poco a poco relaciona a 
los personajes y a los aconte-
cimientos. Pero al no tratar-
se de una trama lineal, la his-
toria no acaba de conformar-
se hasta la escena final, que 
consigue confortar al espec-

tador al mismo tiempo que 
lo desconcierta. Y es que, 
por un lado hace que todos 
los datos  encajen hasta ce-
rrar el relato, pero por otro el 
discurso se llena de pregun-
tas sin respuestas. Claro que 
durante toda la obra los per-
sonajes no paran de lanzar al 
preguntas que contienen to-
do un ejercicio crítico que 
pone en jaque los males de 
nuestra sociedad: insolidari-
dad, desarraigo, desamparo, 
deslealtad, pérdida de valo-
res, corrupción…  

La puesta en escena gira 
en torno al texto y su inter-
pretación, que desde el prin-

cipio se decanta por un rit-
mo muy álgido. No es fácil 
mantener ese ritmo hasta el 
final, pero Javier G. Yagüe lo 
consigue gracias, en parte, a 
un recurso  de la dramatur-
gia: situar en cada escena a 
un personaje fuera de la his-
toria, ya sea asumiendo el 
rol de la conciencia del resto 
o el de la mirada del especta-
dor. La fluidez del ritmo se 
debe a la dirección de acto-
res y a un trabajo de inter-
pretación magistral y versá-
til, todo un derroche talento 
y dominio de Marina He-
rranz, Javier Pérez-Acebrón 
y Pedro Ángel Roca. ~

Pasan los años y alguna 
adaptación más pero resulta 
curioso que en el año 1984 y 
coincidiendo con el estreno 
de la versión de Hugh Hud-
son que protagonizaban 
Christopher Lambert y An-
die McDowell, Greystoke, la 
leyenda de Tarzán, este tipo 
de unión marital es cuestio-
nado económica y social-
mente con propuestas más 
modernas pero poco arries-
gadas, de hecho se pasa de 
soñar con vivir en plena na-
turaleza a hacerlo en la que 
tiene el jardín de un hotel y 
en bañarse en una piscina en 
lugar de en las aguas cristali-
nas de un río. 

En la versión que se estre-
na ahora, Lord Greystoke, el 
nuevo Tarzán, tras diez años 
viviendo en Londres vuelve 
a su antiguo hogar en el Con-
go como moneda de cambio 

utilizado en una estrategia 
para reforzar la opresión y 
explotación del rey belga 
Leopoldo sobre la región 
africana. Allí tendrá que en-
frentarse a un villano que no 
dudará en secuestrar a su 
amada Jane con tal de lograr 
sus propósitos. 

Producida por la Warner 
Bros con una ingente canti-
dad de dinero, La leyenda de 
Tarzán viene a ser una vez 
más un producto que par-
tiendo de una excelente ma-
teria prima, la obra de Bu-
rroughs, en su elaboración se 
han esforzado más en utili-
zar armas para conquistar 
con un bonito y cuidado en-
voltorio, que en seducir con 
creatividad y talento las cua-
tro ideas básicas y aquellas 
otras más complejas que 
subyacen de fondo. Así, los 
detalles técnicos, los efectos 

sonoros y sobre todo los vi-
suales creados por ordena-
dor, terminan por desnatura-
lizar el resultado y se tragan 
cualquier lance que puedan 
hacerla distinta de una de 
superhéroes al uso. 

A quien le guste la aventu-
ra y reencontrase con esta 
emblemática figura, posible-
mente le pueda entretener, 
la trama es simple y algunos 
temas como el discurso anti-
colonialista y otros como la 
necesidad de conectar al 
hombre con la naturaleza no 
terminan de perder su vigen-
cia; quizá y sólo por eso sea 
reivindicable para nuevos 
públicos. Para el resto no de-
jará de ser otra más con mu-
cha acción. Y para quien sea 
un poco exigente, el listado 
de adjetivos irá en conso-
nancia con el desarrollo de 
su sentido del gusto. ~

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

CULTURA

41000

4194

Diario

166 CM² - 19%

782 €

34

España

24 Julio, 2016

Administrador
Resaltado



CULTURAYOCIO

52 Sábado23deJulio de2016 | DIARIODESEVILLA

Crítica de CineCINE

AHORA ME VES 2

●

Thriller, EEUU, 2016, 129 min. Di-

rección: Jon Chu. Guión: Ed Solomon,
Pete Chiarelli. Fotografía: Peter De-
ming. Música: Brian Tyler. Intérpre-
tes: Mark Ruffalo, Woody Harrelson,
Jesse Eisenberg, Dave Franco, Morgan
Freeman, Michael Caine, Daniel Radcliffe,
Lizzy Caplan, Jay Chou, Tsai Chin, Ri-
chard Laing. Cines: Al-Ándalus Bormu-
jos, Arcos, Cervantes, Cineápolis, Cinesa
Camas, Cinesa Plaza de Armas 3D, Cine-
sur Nervión Plaza 3D, CineZona, Los Al-
cores, Metromar

Manuel J. Lombardo

Me resulta del todo inconcebible
que una película tan aparatosa y
hueca como Ahora me ves, carísi-

mo timo de la estampita sobre
los timos de la estampita, cuente
con una secuela. Pero claro, yo
no me dedico al negocio del cine
y se me escapan las razones, que
sin duda debe haberlas y deben
ser todas económicas, que han
vuelto a juntar a este elenco all-
star intergeneracional e interra-
cial para seguir tomándonos
(¡dos horas largas!) el pelo a pro-
pósito de los más viejos trucos
del ilusionismo trasladados a la
nueva era digital y pirotécnica a
vista de drone.

Ahora me ves 2 reúne de nue-
vo a los dispersos Jinetes, esta
vez entre Nueva York, Macao y
Londres y con chica incorpora-
da, para repetir un mismo es-
quema de persecución, huida y

fantasmada que copia su poqui-
to de Ocean’s eleven para mate-
rializar nuevos espectáculos de
magia 2.0 con barra libre para
que los guionistas se queden
con el personal cuantas veces
estimen necesario.

Como la mala magia, la pelí-
cula mete demasiadas morcillas
cómicas y enseña los trucos al
final de cada uno, dilapidando
de paso toda posible doble lec-
tura sobre el cine como máqui-
na de grandes ilusiones (pobre
Méliès, mira lo que han hecho
con tu legado) o, qué sé yo, so-
bre el mundo (las finanzas, la
política) como gran representa-
ción debordiana.

Plasticosa, estirada y artifi-
cial hasta decir basta, telediri-
gida por el impersonal Jon
Chu, pasarela de buenos acto-
res en sus peores registros (to-
do sea por la pasta), la franqui-
cia podría continuar si el públi-
co no lo remedia con un poco
de sensatez. Yo prefiero desem-
polvar mis VHS de Juan Tama-
riz haciendo sus números en
una mesa camilla.

¡Que vuelva
Juan Tamariz!

El jardín de
los brillos
plateados
Crítica de Música

BLASCO / SOMOZA

★★★★★

XVII Noches en los Jardines

del Real Alcázar. Mariví Blasco,
soprano; Javier Somoza, guitarra.
Programa: ‘Guitaromanie!’ (obras
de Martini, Molino, Carulli, Sor, Giulia-
ni, Mertz y Schubert). Lugar: Jardi-
nes del Real Alcázar. Fecha: Jueves
21 de julio. Aforo: Casi lleno.

Pablo J. Vayón

Aunque se anunciaba como
un recorrido por el París apa-
sionado por la guitarra de los
años 1820, en realidad el pro-
grama atendió en igual di-
mensión a la realidad vienesa
de la época, la Viena en la que
coincidieron Mauro Giuliani,
Franz Schubert y Johann Kas-
par Mertz, cuya música ocupó
más de la mitad del concierto.
Mariví Blasco y Javier Somo-
za recrearon lo que pudo ha-
ber sido una velada en un sa-
lón romántico, trasladada en
este caso a un jardín, que se
llenó de esos brillos plateados
que pide el amante en An den
Mond de Schubert.

Brillos plateados en la voz
de una Mariví Blasco que em-
pezó recreándose con delica-
deza infinita en un lentísimo,
sensual y muy sugerente Plai-
sir d’amour. En espléndida
madurez, la soprano valencia-
na mostró una voz homogé-
nea, perfectamente colocada
desde el principio, fácil en el
agudo y apoyada en un estu-
pendo trabajo de matización
pegado a los textos. Bien con-
trastada la elegante canción
de Molino con las melodías li-
geras de su rival Carulli, sor-
prendió su presentación de
tres seguidillas de Sor despo-
jadas de casi todas sus velei-
dades populacheras en bene-
ficio de la línea y el control.

Schubert esperaba al final,
tras una pieza para guitarra
sola de Mertz que sirvió para
confirmar el buen gusto de
Somoza tanto en sus acompa-
ñamientos como en la elec-
ción del instrumento, una co-
pia de una guitarra de René
Lacôte de principios del XIX
de timbre a la vez claro y ar-
gentino. Curiosos los arreglos
de Napoléon Coste de Marga-
rita en la rueca y el Ave María,
pese a que los poemas france-
ses y algo afectados de Bélan-
ger rebajan los originales.
Blasco mostró sus posibilida-
des como liederista por su de-
tallismo en el fraseo y el uso
de los reguladores, especial-
mente en una maravillosa
Ständchen, que hizo que el
tiempo, y el brillo de la luna
con él, pareciera detenerse
por un instante sobre su vapo-
roso vestido rojo.

Teatro
perfecto y
necesario
Crítica de Teatro

NADA QUE PERDER

★★★★★

21 Grados, Cicus. Cuarta Pa-

red. Dramaturgia: QY Bazo, Juan-
ma Romero y Javier G. Yagüe. Direc-
ción: Javier G. Yagüe. Intérpretes:
Marina Herranz, Javier Pérez-Acebrón
y Pedro Ángel Roca. Escenografía:
Silvia de Marta. Iluminación: Alfon-
so Ramos. Lugar: Cicus (Univ. de
Sevilla). Fecha: Jueves, 21 de julio
de 2016. Aforo: Casi lleno.

Javier Paisano

Nos habían contado que Nada
que perder empezaba muy
arriba, imagina cuando te se-
ñalan con la mano una gran
altura, y ya no baja de allí en
toda la función. Esta imagen
serviría de crítica de esta im-
presionante obra dirigida por
Javier G. Yagüe y escrita en
compañía de los hermanos
Quique y Yeray Bazo y Juan-
ma Romero. Cuatro autores
que han encontrado la fórmu-
la de la piedra filosofal para
escribir este juego casi perfec-
to de maquinaria teatral.
Ocho escenas que van confor-
mando un todo a medida que
se va desarrollando. En prin-
cipio, cada acto se diferencia
perfectamente del anterior,
los intérpretes cambian de
personaje en cada secuencia
y, sólo, cuando vamos avan-
zando encontramos que la
historia se nos va montando
ante nuestros ojos.

Un detalle. Por favor, no
echen cuenta de la palabra
asesinato en el programa de
mano. El crimen llega, pero
más tarde. Y comento esto co-
mo una anécdota y por sacar-
le un fallo a una pieza que te
mantiene atento de principio
a fin desgranando una trama
negra de corrupción llena de
personajes que cumplen una
función matemática dentro de
la historia. Como en las bue-
nas novelas negras el trasfon-
do social: concejales corrom-
pidos, amantes poderosas,
maridos cornudos, vástagos
endebles, funcionarios dese-
chados y, como guinda, ani-
males salvajes, es lo que fun-
ciona realmente en esta es-
pantosa y dolorosa radiogra-
fía de una sociedad a la que le
sobran los políticos corruptos,
la policía llamando a tu puer-
ta para desahuciarte o el mie-
do al hambre. Estos magos de
la Cuarta Pared cuentan con
tres intérpretes que se parten
el cobre para dar vida a casi
veinte personajes. Se han in-
ventado a una especie de Pe-
pito Grillo que funciona como
conciencia en las sucesivas es-
cenas-interrogatorios y que
coloca al espectador en pleno
escenario. Todo un acierto.

EP SEVILLA

La 51 Caracolá Lebrijana, que
viene celebrándose desde el pa-
sado 16 de julio, tendrá su “cul-
men” hoy, a partir de las 22:00,
en el Teatro Juan Bernabé, que
será testigo de una noche “me-
morable” con la participación de
Anabel Valencia, El Cabrero, Jo-
sé Valencia y Farruquito.

En un comunicado del Ayunta-
miento de Lebrija, se informa de

que en este acto, que será presen-
tado por el flamencólogo Antonio
Ortega, Anabel Valencia regresa-
rá a una Caracolá en la que debu-
tó, convertida ya en un “referente

imprescindible” para este “presti-
gioso” festival. Además, la cita re-
cibirá, de nuevo, a un artista siem-
pre esperado, el “inconfundible”
José Domínguez Muñoz El Cabre-
ro, “baluarte indiscutible” del ar-
te jondo con tintes sociales.

Por otro lado, apuntan los or-
ganizadores, el lebrijano José Va-
lencia, premiado, aplaudido y
“esperadísimo” en cualquier es-
cenario, se ha afianzado como
uno de los mejores cantaores de
su tiempo. Por último, Juan Ma-
nuel Fernández Montoya, Farru-
quito, será el encargado de cerrar
la cita. “Verlo en acción será un
placer reservado para momentos
tan especiales como esta edición
de la Caracolá”, añade la nota.

José Valencia y Farruquito cierran una
nueva edición de la Caracolá Lebrijana
ElCabreroyAnabel

Valenciacompletanel

cartelde lacita, hoyen

elTeatroJuanBernabé

V. HIDALGO

El cantaor José Valencia.

D. S.

Daniel Radcliffe se incorpora al equipo de ‘Ahora me ves’, que regresa con una insatisfactoria secuela.
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BC

Javier Docsion (segundo pot la derecha), junto a sus compa~eros del equipo universitario de taekwondo.ED

n mi cabeza

aba el oro"
Javier Docsion, que se colg6 la medalla m~s
deseada en-58kg mosca de taekwondo,
valora su participaci6n en los CEU

SADUS
SEVILLA

a Universidad de
Sevilla cierra un afio
mis su participacidn

los Campeona-
de Espafia Uni-

versitarios, donde estuvo pre-
sente en un total de 14 disci-
plinas deportivas y que han
trafdo alas vitrinas hasta 21
medallas. Cinco oros, ocho
platas y ocho bronces que com-
pletan el palmar6s y que sittian
a la Hispalense como unas de
las mejores universidades ptibli-
cas de Espafia en el terreno
deportivo.
En taekwondo, los deportis-
tas sevillanos consegufan cin-
co preseas, destacando Javier
Docsion con el oro en -58kg
mosca. "No me esperaba ganar,

no era consciente, pero real-
mente en mi cabeza estaba ir
al campeonato a pot el oro",
confiesa el joven sevillano, al
que adn le cuesta asimilar su
gran triunfo en la competicidn
nacional. "Sabfamos que iba
a set complicado, pero la posi-
bilidad realmente existfa, pot
lo que Namos decididos a con-
seguirlo". Con 22 afios, ya es
el segundo Campeonato de
Espafia al que acude repre-
sentando a la US. La mala expe-
riencia del primero, en el que
tuvo que abandonar pot exi-
gencias m6dicas cuando iba
ganando el combate que le
aseguraba la medalla, s61o se
queda como un mal recuer-
do. Esta edici6n del CEU comen-
z6 con buen ritmo desde el
primer envite, que gan6 2-1.
En semifinales se impuso 4-2

y, en la final, se impuso 8-3.
"Este campeonato 1o habfa-
mos preparado muy bien tic-
ticamente y ffsicamente, asf
como en el aspecto psicol6gi-
co", afirma Javier.
E1 estudiante de Podologia en
la US consegufa, asf, su pri-
mer tftulo en un CEU. "Cuan-
do termin6 el campeonato,
segufa sin set consciente",
admite. Ademis, Docsion
recuerda satisfecho y feliz su
participacidn: "Es una ilusidn
enorme y una gran satisfac-
ci6n". Ademis de su oro logra-
do, el taekwondo sevillano
regres6 con tres medallas mils,
dos platas y un bronce, entre
las cuales destaca el segundo
puesto del equipo universita-
rio. "Me sorprende el gran apo-
yo que tuve durante el torneo.
Fue muy importante", admite.
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Actividades

Ciclo indoor
en verano
E1 Servicio de Actividades
Deportivas de la Universidad
de Sevilla (SADUS) pone a dis-
posici6n de sus usuarios un
amplio programa de activida-
des con las que hacer ejerci-
cio ffsico durante la tempora-
da de verano.
De este modo, ofrece a sus abo-
nados la oportunidad de asis-
tir a clases de ciclo indoor. La
actividad, dividida por nive-
les de intensidad, se practica

en bicicletas est~iticas siguien-
do el ritmo de la mdsica y rea-
lizfmdose un gran trabajo car-
diovascular aer6bico.
En el centro de Los Bermeja-
les puede practicarse de lunes
a s~ibados en diferentes hora-
rios, comprendidos entre las
09:30 y las 20:00 h. Los abona-
dos tambi6n podr~n asistir a
clases de ciclo indoor en el
C.E.D. Pirotecnia, todas ellas
en sesiones de 45 minutos.
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Plazo de inscripci6n SADUS

Diversi6n con
abono infantil
E1 Servicio de Actividades
Deportivas de la Universidad
de Sevilla abre el plazo de ins-
cripci6n para el abono infan-
til, ofreciendo una amplia ofer-
ta de actividades para que los
nifios y nifias pmctiquen depor-
te la pr6xima temporada. Asf,
los m~s pequefios podrKn dis-
frutar de acfividades extraes-
colares con cursos y modali-
dades de libre acceso en un
entomo deportivo y sano. Con
el objetivo de mejorar la con-
ciliaci6n familiar en la Univer-
sidad de Sevilla, el SADUS
renueva el abono infanfil adap-
tKndose, asf, alas necesidades
y sugerencias de los padres.
Las sedes en las que se lleva-
r~in a cabo las actividades serftn
en el C.D.U. Los Bermejales y

el C.E.D. Pirotecnia, y el abo-
no tendril una duraci6n de
nueve meses y medio, desde
septiembre de 2016 hasta junio
de 2017.
E1 abono infantil permite a los
pequefios entre 3 y 14 afios
participar en las actividades
deportivas y talleres educati-
vos que se distribuyen en cin-
co d/as de la semana, de lunes
a viernes. Es importante des-
tacar que existen dos tipos de
abono infantil: uno para los
nifios de educaci6n infantil y
otto para el resto, hasta segun-
do de la ESO. La inscripci6n
para obtener este camet debe-
r~i hacerse acudiendo al C.D.U.
Los Bermejales o al C.E.D. Piro-
tecnia, en la Oficina de Aten-
ci6n al Cliente.

Los m~s pequeSos, con una gran oferta a su alcance. ED
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LUIS MONTOTO 

SEVILLA 

L
A Fundación Andaluza 
para el Desarrollo Aeroes-
pacial (Fada), una entidad 
privada sin ánimo de lu-
cro promovida por la Jun-
ta de Andalucía para ges-

tionar el Centro Avanzado de Tecno-
logías Aeroespaciales (Catec), está 
incumpliendo parcialmente sus obje-
tivos fundacionales para convertirse 
en un nuevo ente donde colocar a car-
gos orgánicos del PSOE andaluz. Aun-
que es un centro privado que presta 
sus servicios de I+D+i a las empresas 
del sector aeronáutico, el patronato 
está controlado por la agencia públi-
ca Idea (acompañada por la Univer-
sidad de Sevilla y Airbus). 

Su director desde 2014, el ingeniero 
de montes Joaquín Rodríguez Grau, fi-
chó en noviembre de 2015 a Angelines 
Ortiz, secretaria del PSOE de Algeci-
ras que tuvo que dejar su cargo como 
directora general de Economía Social 
por su imputación en el caso Bahía 
Competitiva. Solo unos meses después 
de esta incorporación, Rodríguez Grau 
decidió fichar a otro cargo orgánico del 
PSOE andaluz. En este caso se trató de 
Mariano Ruiz Araujo, secretario gene-
ral en la agrupación Este de Málaga, 
que ejerció previamente como asesor 
del consejero de Innovación, José Sán-
chez Maldonado.   

Este segundo nombramiento no se 
comunicó oficialmente a la plantilla. 
En el  curriculum oficial de Ruiz Arau-
jo tampoco aparece su paso por Catec, 
que ya ha finalizado dado que a prin-
cipios de este mes se desvinculó del 
centro de I+D+i para ser nombrado 

La Junta traslada al sector 
aeronáutico el enchufismo 
de sus entes paralelos
∑ Utiliza su influencia para colocar  

a cargos orgánicos del PSOE  
andaluz en el Centro Avanzado  
de Tecnologías Aeroespaciales  

Recoloca a la imputada Angelines Ortiz

como delegado de las Consejería de 
Economía e Innovación en Málaga. 

En los meses en los que en teoría 
Ruiz Araujo ha estado dedicado a las 
tareas de dirección en el Centro Avan-
zado de Tecnologías Aeroespaciales, 
mantuvo una intensa actividad en Twi-
tter dedicada exclusivamente a hacer 
campaña a favor de los socialistas para 
las elecciones generales de junio. En 
esta red social se demuestra que tuvo 
un papel muy activo en la campaña. 
Además, en este tiempo tampoco ha 
estado físicamente en la sede de este 
organismo de investigación. 

Según las fuentes consultadas por 
ABC, Rodríguez Grau argumentó que 
el fichaje de Angelines Ortiz se debió 
a que sus buenas relaciones con el 
PSOE podían beneficiar claramente a 
Catec para entrar en el futuro Centro 
de Fabricación Avanzada que la Junta 

de Andalucía levantará en Cádiz. En el 
caso de Ruiz Araujo esgrimió argumen-
tos parecidos, ya que sus buenos con-
tactos con algunas localidades gober-
nadas por el PSOE en Málaga podrían 
beneficiar la entrada de Catec en el de-
sarrollo de Smart Cities (es decir, ser-
vicios tecnológicos para la gestión efi-
ciente de municipios). 

Ambos fichajes han llegado en un 
momento en el que las cuentas econó-
micas de Catec —que hasta ahora se ha 
autofinanciado— están sufriendo un 
deterioro y podrían arrojar pérdidas 
en este ejercicio. 

Mariano Ruiz Araujo 

El secretario del PSOE en un 

distrito de Málaga ha estado en la 

nómina de Catec hasta el pasado 

mes de junio

Angelines Ortiz 

La secretaria del PSOE de Algeciras 

entró en Catec tras dejar un cargo 

público por su imputación en el 

caso Bahía Competitiva

Comprometido con 
la causa 
Los meses en los que Mariano 
Ruiz Araujo ha estado en 
nómina del centro aeronáutico 
Catec ha estado más compro-
metido con la causa socialista 
que con la aeronáutica. En la 
red social Twitter, donde no 
desvelaba su puesto de trabajo 
en esta fundación en cuyo 
patronato está la Agencia Idea, 
muestra una intensa actividad 
en la pasada campaña de las 
Elecciones Generales. Final-
mente, en julio ha sido nom-
brado como delegado de 
Consejería de Economía en 
Málaga.
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El centro está en pérdidas

L. M. R.  

SEVILLA 

El Centro de Avanzado de Tec-
nologías Aeroespaciales (Catec) 
es —en teoría— una organiza-
ción de carácter privado que 
está gestionada por la Funda-
ción Fada, en cuyo patronato 
está la agencia pública Idea, que 
es quien realmente 
toma todas las deci-
siones con la anuen-
cia del resto de los 
miembros del órgano 
rector (empresas 
como Airbus y Ales-
tis, junto a centros 
públicos de investiga-
ción como el Inta y la 
Universidad de Sevi-
lla). A lo largo de 2015 
hubo despidos y no renovacio-
nes de contratos por reducción 
de costes en un momento en el 
que la situación financiera de 
Catec se está deteriorando. 

Fue en este contexto en el que 
se contrató a los dos cargos or-
gánicos del PSOE (Angelines Or-
tiz y Mariano Ruiz), que no ha-
bían trabajado nunca en la in-
dustria aeronáutica. Según las 
fuentes consultadas por ABC, 
no hubo un proceso de selección 
abierto y el patronato no fue in-
formado de manera inmediata 

sobre ambos fichajes.  
Joaquín Rodríguez Grau está 

al frente de Catec. No ha tenido 
experiencia laboral en el sector 
aeronáutico hasta que en 2009 
fue nombrado gerente de Aeró-
polis (centro tecnológico que 
pertenece a Idea). Desde enton-
ces se ha convertido en el hom-
bre fuerte de la Junta en la aero-
náutica, ya que controla todos 
los resortes públicos de este sec-
tor empresarial. Ha ascendido 
a consejero delegado del parque 
empresarial Aerópolis (centro 
tecnológico que pertenece a 
Idea); es el presidente de la Fun-

dación Hélice (una 
unión formada por 
las empresas de 
este sector para 
promover sinergias 
y alianzas); y desde 
2014 es director-ge-
rente de la Funda-
ción Fada, que ade-
más de Catec tam-
bién gestiona el 
aeródromo de Vi-

llacarrillo y el centro de simula-
dores de San Pablo. 

Hasta el pasado año Catec ha-
bía logrado equilibrar sus cuen-
tas gracias a sus servicios a em-
presas. En 2015 su situación fi-
nanciera ha empeorado y ha 
comenzado a pedir subvencio-
nes públicas. En la Ley del Pre-
supuesto de la Comunidad Au-
tónoma de Andalucía para 2016 
ya está recogida la primera ayu-
da a fondo perdido, de 90.000 
euros, dentro del programa ae-
roemprende. 

Entran políticos 
mientras se cesa 
a ingenieros
∑ Para fichar a los 

cargos orgánicos  
del PSOE no hubo 
proceso de selección

ROCÍO RUZ

En el parque Aerópolis 
fue inaugurado en 2013 
el Centro de Ingeniería e 
Innovación Aeroespacial

Sin información 
Los patronos de 
la fundación no 

fueron 
debidamente  

informados de 
estos dos 

nombramientos

CAMPUS CEADE Sevilla. Isla de la Cartuja
Matriculación: Del 26 al 28 de Julio (2º Adjudicación) 1º Fase 954467008

adscrito

DERECHO ADMINISTRACIÓN
Y DIRECCIÓN DE
EMPRESAS

CIENCIAS DE LA
ACTIVIDAD FÍSICA
Y EL DEPORTE

-PERIODISMO
-PUBLICIDAD Y RRPP
-AUDIOVISUAL

COMUNICACIÓN
DIGITAL

+OPCIÓN DOBLE GRADO

Grados Universitarios 2016 /17
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abcdesevilla.es/andalucia ANDALUCÍA 35ABC DOMINGO, 24 DE JULIO DE 2016

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

ANDALUCIA

112000

23223

Diario

1647 CM² - 181%

23086 €

34-35

España

24 Julio, 2016

Administrador
Resaltado



OPINIÓN

2 Lunes 25 de Julio de 2016 | MÁLAGA HOY

SENDEROS
POLÉMICOS

E
L PP ha votado en el Pleno
del Parlamento de esta se-
mana una propuesta de
Podemos para regular el

uso de los senderos de montaña en
Andalucía. No es la primera vez
que los populares vota con Pode-
mos para dejar en minoría a los so-
cialistas, aunque en esta ocasión la
medida aprobada, que debería
transformarse en ley, no hace nin-
guna gracia a las asociaciones
agrarias, que siempre han estado
cercanas a los populares.

COOPERACIÓN
CON SEVILLA

E
L alcalde de Málaga,
Francisco de la Torre; el
de Sevilla, Juan Espadas;
y los rectores de la Uni-

versidades de Málaga y de Sevi-
lla, José Ángel Narváez y Miguel
Ángel Castro, respectivamente;
firmarán hoy un convenio marco
de cooperación técnica entre es-
tas cuatro instituciones, a través
del campus de excelencia Inter-
nacional Andalucía Tech. El ob-
jetivo es estrechar relaciones en-
tre todas las partes, aunar es-
fuerzos y establecer actuaciones
en materia relacionadas con ac-
tividades científicas de investi-
gación y desarrollo tecnológico.

Lo más leído en la web

3www.malagahoy.es

El Unicaja ya ha comple-
tado el puzle de la tempo-
rada 2016/17. La última

incorporación se hizo efectiva ayer,
cuando la ACB confirmó no haber
recibido la oferta del Obradoiro por
Adam Waczynski. El polaco jugará
las tres temporadas en Málaga.

1

Unicaja
Waczynski es la pieza
que faltaba en el puzle

Investigaciones y exca-
vaciones recientes con-
firman la importancia

de la antigua Málaga en los do-
minios de Bizancio en la Penín-
sula, un hito que tendrá relato
propio en el Museo Arqueológi-
co de la ciudad.

2

Ocio y cultura
Málaga, ciudad
de Oriente

Las grúas de construc-
ción han vuelto a la capi-
tal. Ya se pueden ver en

barrios como Teatinos o Parque
Litoral y van a ser muy frecuen-
tes en el entorno de Tabacalera.
Las obras supondrán las cons-
trucción de mas de 300 viviendas

3

Construcción
El resurgir inmobiliario
de Tabacalera

MARILÚ BÁEZ

Los ‘riders’ reúnen a más de 500 motoristas en Martiricos
Los SIN Riders aparcaron sus motos en Málaga para concienciar
a la ciudadanía sobre la incompatibilidad entre el alcohol y la con-
ducción. La concentración reunió a más de 500 moteros luciendo
sus vehículos. Largas hileras de motocicletas de las marcas más

legendarias ocuparon el suelo de la explanada de Martiricos. Du-
rante el evento el grupo motero ofreció a todos sus invitados cer-
vezas sin y una variedad de aperitivos. Además, pudieron disfrutar
del concierto del Black Ice, banda tributo de AC/DC.

5

Objetivo con zoom Puntazos

EL SHERIFF

E
N alguna pesadilla distópica hemos
conocido o intuido a Donald Trump,
que ahora se ha hecho carne, voz y
presencia y oposita a sheriff con

vehemencia apocalíptica, un populismo
descarnado, un racismo cazavotos, ley y or-

den, América primero. Populismo, racismo,
nacionalismo, la receta que ha echado al
Reino Unido de Europa, la que llevó a los na-
zis al poder, la de Trump, la de otros, la de
siempre, con sus matices nominales, sus va-
riantes geográficas, sus percusiones histó-
ricas. Siempre habrá un foco y una platafor-
ma para alguien como Trump, siempre ha-
brá quienes vean un consuelo para muchos
donde late una amenaza para bastantes.

Desde sus primeras apariciones estaba
claro que este hombre llegaría hasta el final
con su mesianismo sombrío, el insulto como
argumento, el miedo como lazo, un
showman en su momento, sin pensamiento
pero con eslóganes que apuntan a la médu-
la colectiva de un desencanto, mucho dine-
ro, pocos escrúpulos, la certeza de que las
urnas no penalizan la manipulación.

El votante medio de Trump no espera un
mejor sueldo ni una carretera nueva: lo vo-
tará por un impulso básico de alivio ideo-
lógico y por el placer de rechazar a Hillary,
que es algo entendible.

Cuando Trump dice “América primero”
lo que quiere decir es “Estados Unidos pri-
mero”. Trump cree o hace creer que la ley
y el orden dependen de la seguridad y el
empleo, promete un muro y una era de ais-

lamiento o desapego internacional. Habla
de blindar fronteras y ha dejado una impa-
gable frase saqueada por algún asesor de
la ciencia ficción distópica: “En enero de
2017 la seguridad será restaurada”. Al fi-
nal vamos a echar de menos al viejo parti-
do republicano, con sus candidatos son-
rientes, optimistas, cordiales y repulsivos.

Populismo, racismo, nacionalismo, los
mismos males repetidos, actualizados, en
Europa y en América, con especial fuerza y
resonancia en momentos de crisis, como
perchas providenciales para los desvelos
del ciudadano medio, harto de todo, de no
creer, de los maltratos del sistema, de que
no le escuchen, de que le pidan el voto títe-
res, zombis y Hillarys, dispuesto a entre-
garse a un sheriff ideológicamente despre-
ciable pero políticamente incorrecto.

Singladuras

ALFREDO
ASENSI

5

Populismo, racismo,

nacionalismo, los mismos

males repetidos, actualizados,

en Europa y en América
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Aries
(21-III al 20-IV)

“No es cuestión de beber el saber 
del pergamino para saciar nuestra sed. 
No, la bebida deberá brotar de uno mis-
mo”. ¡Atento!                         
  

 
Tauro
(21-IV al 20-V)

Guárdese de la ira repentina vigi-
lando el incidente para, a tiempo, pisar los 
frenos. Disolviendo furias, llega la calma. 
Paciencia. 

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

Si toma la decisión de no dejarse 
estar, de rehuir la tentación de conver-
tirse en medusa a merced de terceros, 
¡gana!             

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

No permita que otros le hagan 
daño coleccionando luego heridas no ci-
catrizadas que tanto daño hacen a toda 
hora.         

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

¡Feliz cumpleaños! Casi diremos 
que no hace falta que le festejen demasia-
do. ¡Usted siempre rebosando de alegría! 
Es afortunado.            

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

El tiempo huye con pies de fieltro 
y usted lo advierte mejor que otros porque 
se especializa en ‘medir las cosas’. Éxito.

  
 

Libra
(24-IX al 23-X)

Sin ‘La Balanza’, apenas si existi-
ría la Sociedad ni podría orques-

tarse una simple tertulia, reconciliación, 
convenio.    

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Afortunadamente hay personajes 
como usted con esa profundidad oceánica 
y verdadero interés en nuevos horizontes. 
¡Sea valiente!          

 
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Saturno es el ‘guardián del um-
bral’, la instancia que ‘le avisa’ a tiempo de 
que algo, persona o negocio, ‘no funcionan’.

Capricornio
(22-XII al 20-I)

Bien sabido, desde tiempos inme-
moriales usted es capaz de ‘hacer ‘una obra 
monumental’. Sigamos ese su ejemplo.

 
 
 Acuario
(21-I al 19-II)

Sagaz, vivaz, irradiando mag-
netismo personal o dando geniales ideas 
para el polifacético progreso de la huma-
nidad.               
        

Piscis
(20-II al 20-III)

¡Sueños, ensueños, utopías, espe-
jismos, imaginación y fantasía!  No ideali-
ce ni permita que se le manipule ni utilice.

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

25 
DE JULIO

LUNES

Santoral  

 
Santiago

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  
Centro.   
San Pablo, 5,  Feria, 126, Menéndez 
Pelayo, 69, Amor de Dios, 2, Plaza 
Alfalfa, 11, Trajano, 40,  Alameda de 
Hércules, 24, Argote de Molina, 25, Juan 
Antonio Cavestany, 3, Amador de los 
Ríos, 31. 
  

Triana - Los Remedios.   
Avd. de Coria, 21, Esperanza de Triana, 13; 
Juan Díaz de Solís, 12, López de Gomara, 
5; San Vicente de Paúl, 14; Asunción, 31, 
Padre Damián, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; 
Fernando IV 4; República Argentina, 10. 
  
Macarena. 
Avd. Pino Montano, 10, San Juan Bosco, 32, 
Avd. Sánchez Pizjuán, 6 , López Azme, 1, 
Camino de los Toros, s/n. 
 
 Zona Sur.   
Ramón Carande, 5. Paseo de Europa, 25;  
Avenida de Finlandia, s/n; Avda. Bueno 
Monreal, 28; Plaza del Juncal, 1; Chucena, 
36; Reina Mercedes,  17;  Asencio y 
Toledo, 40;  Bda. La Oliva, locales 8 y 9; 
Perséfone, 6; Castillo de Constantina, 4; 
Mesina, 8 y Colombia, 10. 
  
Nervión.   
Marqués del Nervión, 103; Gran Plaza, 6 
Acc, Avd. Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n; 
Avd. Ramón y Cajal, 9, Luis Montoto, 85; 
Polígono San Pablo, Barrio C, calle 
Jerusalén, 35; Gran Plaza, 6. 
  
Sevilla Este - Rochelambert.   
Avda. Emilio Lemos, 32; Avenida Gavilanes, 
Rochelambert, bloque 14; Avenida Ciencias, 
18. Avenida Ciencias, 33 Acc. A. Edif. 
Estrella Este; Urbano Orad, 9, Edificio 
Navieste 4;  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 
Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa frente 
Parque Amate; José Jesús García Díaz, 32. 
 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 entre Puerta Osario 
y Puerta Carmona (954 421 153).  República 
Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 
Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 
(954 127 448); Colombia, 10; Luis Montoto, 
85 (954 580 798); Pol. San Pablo, Barrio C, 
c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); y  Avenida 
Ciudad de Chiva, 26, Parque Alcosa (954 
510 720), Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa 
frente Parque Amate (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira:  Picuda, 1, Santander, 
20,  Malasmañanas, 59; Duquesa de 
Talavera, 25. Noche: Silos, 118. Bollullos 
Mitación: Mulhacén, 29 C; Bormujos: 28 de 
Febrero, 6; Avda. del Aljarafe, 70, bajo B, 
avda. Juan Diego, 79. Camas: Tomares 2, 
local 7, Pañoleta. Castilleja de la Cuesta: 
Real, 100 (24 horas) y Real, 157. Coria del 
Río: Carretero, 178. Dos Hermanas: Antonio 
Machado, 44, local 21; Avda. de Los Pirralos, 
100, Bda del Rocío; Avda. Reyes Católicos, 4, 
Bda. Elcano, c/ Juan Sebastian Elcano y 
Antonia Díaz, 30 (24 horas). Gines: Virgen 
de Loreto, 11. La Algaba: Pza. de España, 14. 
Mairena:  Juan de Austria, 3A, Ciudad Expo. 
Puebla del Río: Av. Cerro Cantares,loc.1-2. 
San Juan de Aznalfarache: 28 de febrero, 
junto ambulatorio, c/Brihuega, 1.  San José 
de la Rinconada: Carretera Betica, 69 y 
Virgen de Gracia, 1. Sanlúcar la Mayor: Avda. 
Príncipe de España, 19. Santiponce: Pablo 
Iglesias, 15. Tomares: Aljamar II, 21; Urb. 
Aljamar, manz.3, casa 88. Valencina de la 
Concepción: Avda. Andalucía, 2.

Visita nocturna 
a la Casa de las 
Dueñas

Visita nocturna al Palacio de Dueñas 
organizada por la empresa Engranajes 
Culturales. Durante el recorrido, de una 
hora y media aproximadamente, se 
conocerán sus colecciones artísticas, la 
historia del edificio y de los personajes 
que lo han habitado. Las entradas tienen 
un precio de 12 euros y se deben com-
prar con antelación en ticketea.com. 

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

10.00 
 
Exposición «Cómic árabe      
en movimiento» 

En la sede de la Fundación Tres 
Culturas, exposición «Cálamos y 
viñetas. Cómic árabe en movimiento», 
compuesta por 23 cómics de artistas 
pertenecientes a diferentes países 
árabes y de tema variado. Es en su 
sede, el Pabellón Hassan II, en la Isla 
de la Cartuja, y podrá verse hasta el 22 
de agosto (cerrada del 1 al 15 de 
agosto). La entrada es libre. 
 
22.00 
 
«El viaje de Arlo», en el 
parque del Alamillo  

Proyección de la película infantil «El 
viaje de Arlo» en el ciclo «Veranillos del 
Alamillo». La cita es en patio del cortijo 
y la entrada es gratuita. 

 
 
22.15 
 
«Los minions», en el cine de 
verano de Bellavista  

El cine de verano del distrito Bellavista-
La Palmera ofrece esta noche la 
proyección de la película familiar «Los 
minions». Será en los Jardines de la 
Solidaridad en Bellavista. Entrada 
gratuita. 

22.30 
 
Concierto de María José Pérez 
en el Alcázar  

Las Noches en los jardines del 
Alcázar reciben esta noche a María 
José Pérez, una joven artista flamenca 
de Almería que ha participado en 
producciones tan importantes como 
el «Diálogo del Amargo» de Mario 
Maya, «Andalucía, flamenco y huma-
nidad», «Ocho territorios» o «Divino 
Tesoro», entre otros. Las entradas 
tienen un precio de 6 euros en taquilla 
y 7 euros las compradas por teléfono o 
internet (bacantix.com). 
 
Sevillanas y rumbas en el 
Altozano    

La Velá de Santa Ana ofrece esta 
noche en la plaza del Altozano dentro 
de su programación un espectáculo 
de sevillanas y rumbas.  

 
Cine de Alfred Hitchcock en 
el patio del Cicus 

Los lunes están dedicados al cine de 
Alfred Hitchcock en el ciclo «21 
grados» del Cicus (c/ Madre de Dios). 
Hoy se ofrecerá la proyección de la 
película «Asesinato» (1930). Una 
mujer es acusada de asesinato y 
juzgada por ello. Todo el jurado 
popular cree en su culpabilidad, salvo 
un hombre. Entrada gratuita. 

21.00
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HORSE2407

 

Aries
(21-III al 20-IV)

“Única solución con las malas 
hierbas, arrancarlas de raíz. Sea intransi-
gente con los dilemas. Si no, reaparecerán”. 
Suerte.                         
  

 
Tauro
(21-IV al 20-V)

Si surge algún dilema, levantará 
la vista. Si se repitiese la provocación, qui-
zá estalle en cólera. ¿Practicaría deporte? 
Solo un consejo. 

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

Saturno le exige cautela o pru-
dencia, Neptuno tenderá a distraerle 
con alguna frivolidad de turno. ¿Pondrá 
atención?             

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Teniendo en cuenta la insensibi-
lidad general, personas emotivas como 
usted pagan un alto precio por ese pri-
vilegio.         

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

¡Enhorabuena! En la gloria con 
el astro-rey Sol brindándole más entu-
siasmo, una dosis adicional de auto-
confianza.            

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Las vacaciones estivales, si pue-
de permitirse el lujo de ausentarse de su 
empresa, le permitirán respirar, reponerse.

  
 

Libra
(24-IX al 23-X)

La vida repleta de obligaciones 
y compromisos deja poco lugar 

a cosas de gusto. A pesar de eso, ¡revivirá 
con una sonrisa!    

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

No siempre tendrá sus penetran-
tes ojos puestos en los negros nubarrones 
de un relampagueante horizonte. Rosas le 
esperan.          

 
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Usted no suele criticar a los demás, 
pero podría darles un sermón de lo que hay 
que hacer. ¡Mejor, un zumo fresco!

Capricornio
(22-XII al 20-I)

También usted sería candidato a 
dar ‘consejos-órdenes’. Más ahora con Plu-
tón induciéndole a ser… esa ‘voz cantante’.

 
 
 Acuario
(21-I al 19-II)

No se aleje demasiado de los co-
razones de los demás. Se secaría el suyo 
como el agua se seca en un pozo sin usar. 
Suerte.               
        

Piscis
(20-II al 20-III)

No ha de ser esta temporada 
fuente de éxitos, aciertos. Pero de apren-
dizaje, Algo quizá, ¡más útil y necesario!

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

24 
DE JULIO

DOMINGO

Santoral  

 
Cristina

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.   

Feria 160, Zaragoza, 13, Pza. Encarnación, 

17,  Plaza Alfalfa, 11, Argote de Molina, 25; 

Alameda de Hércules, 24 -, Amador de los 

Ríos, 31 . 

  

Triana - Los Remedios.   

López de Gomara, 5,  Esperanza de Triana, 

13; Juan Díaz de Solís, Padre Damián, 4, 

Fernando IV, 4,  República Argentina, 10. 

  

Macarena. 

Avd. Sánchez Pizjuán, 6 , López Azme, 1, 

Camino de los Toros, s/n,  

  

Zona Sur.   

Bda. La Oliva, locs. 8, 9 y 20, Avd. Bueno 

Monreal, 28,  Chucena, 36, Lisboa, 260; 

Guadalajara, 111, Perséfone, 6, Avd. de Jerez, 

53 C, Castillo de Constantina, 4; Mesina, 8 y 

Colombia, 10. 

  

Nervión.   

Avd. San Francisco Javier, 20, Avd. Eduardo 

Dato, 46;  Luis Montoto, 85; Polígono San 

Pablo, Barrio C, calle Jerusalén, 35. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.   

Avenida Gavilanes, Rochelambert, bloque 

14;  C/ José Jesús García Díaz, 32, Urbano 

Orad, 9, Edificio Navieste 4;  Avenida Ciudad 

de Chiva, 26, Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa 

frente Parque Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153).  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 (954 

127 448); Colombia, 10; Luis Montoto, 85 

(954 580 798); Pol. San Pablo, Barrio C, c/ 

Jerusalén, 35 (954 519 121); y  Avenida 

Ciudad de Chiva, 26, Parque Alcosa (954 510 

720), Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa frente 

Parque Amate (954 655 461).    

 

Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira:  Plaza del Paraíso, 4, 

Malasmañanas, 59,  Duquesa de Talavera, 

25. Noche: Plaza Pío XII, s/n. . Bollullos 

Mitación: Mulhacén, 29; Bormujos: Avd.del 

Aljarafe, 70 Bajo B, Avda. Juan Diego, 79; 

Camas: Isidoro Páez, 1. Castilleja de la 

Cuesta: Real, 100. Coria del Río: Blanca 

Paloma, 15;  Dos Hermanas: Isaac Peral, 45, 

locales 3 y 4; Avda. de Los Pirralos, 100, 

Antonia Díaz, 30 (24 horas). Gines: Virgen 

de Loreto, 11. La Algaba: Mercurio, 37. 

Mairena: Edif. Comercial Aljarafe Center, 

Ciudad Expo (24 horas). Puebla del Río:  

Avda. Cerro Cantares, loc.1-2; San Juan de 

Aznalfarache: B.Guadalajara c/Brihuega, 1, 

28 de Febrero, frentre Com.Policia. San José 

de la Rinconada:Foro de Ermua, 1. Local 6-A 

y Avda. Cristo de la Resurrección, 15. Local 

C.  Sanlúcar la Mayor: Avda. Príncipe de 

España, 19. Santiponce: Pablo Iglesias, 15. 

Tomares: Urb. Aljamar manz. 3 casa 88. 

Valencina de la Concepción: Andalucía, 2.

Visita en familia 
al Acuario de 
Sevilla

El Acuario de Sevilla está contex-
tualizado en el marco histórico del 
viaje que realizó Magallanes 
alrededor del mundo. El visitante 
descubrirá más de 400 especies 
acuáticas (fluviales y marinas en su 
mayoría) representadas en sus 
diferentes hábitats y ecosistemas. 
Entrada general 15 euros.

RAÚL DOBLADO

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

9:00 
 
Exposición «Puertos, lugares 
de vida»   

Exposición «Puertos, lugares de vida», 
en el Museo de Arte y Costumbres 
Populares, una muestra fotográfica 
procedente del proyecto de investiga-
ción «Dinamización de los enclaves 
pesqueros del sistema portuario 
andaluz: usos económicos, gobernan-
za y patrimonialización», realizado 
por el Departamento de Antropología 
Social de la Universidad de Sevilla. 

 
12:00 
 
Visita a Aquopolis   

El parque acuático Aquopolis tiene 
diversas  atracciones acuáticas como 
Turbolance, Kamikaze, Rapids, la 
piscina de olas o el mini park infantil. 
Las entradas tienen un precio de 13,95 
y 20,95 euros, a la venta en taquilla y 
en sevilla.aquopolis.es. 
 
21.00 
 
Taller de muñecos de papel 
en el Alamillo  

Los veranillos del Alamillo ofrecen esta 
noche un taller de muñecos de papel 
para los pequeños de la familia. Será en 
la zona del Cortijo y la entrada es 
gratuita. 

22.15 
 
Cine italiano en «Asómate  
al patio»  

Proyección de la película italiana «Mia 
madre», de Nanni Moretti, en el ciclo 
«Asómate al patio», que acoge el patio 
de la Diputación de Sevilla. La proyec-
ción es en versión original con subtítu-
los en español y la entrada tienen un 
precio de 4 euros. 
 
 
22.30 
 
«César», en Itálica  

La obra «César» puede verse en el 
Teatro Romano de Itálica en Santi-
ponce, un montaje que se estrenó 
hace unos días en el Teatro Romano 
de Málaga. Está inspirado en el «Julio 
César» de William Shakespeare y ha 
sido escrito y dirigido por Fernando 
Sansegundo, que también lo protago-
niza. Las entradas tienen un precio de 
15 euros y se pueden comprar en 
ticktackticket.com.  

 
 
Jesús Giles en la Velá de 
Santa Ana 

La programación de la Velá de Santa 
Ana incluye esta noche la actuación 
de  Jesús Giles y Trizia Band. En la 
plaza del Altozano.

10.00
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8 / SEVILLA /  

una discoteca de Orlando por un gay 
frustrado, o el copiloto alemán depri-
mido que estrelló el avión en los Alpes 
y murió matando a todos los pasajeros 
y tripulación.  El componente yihadis-
ta de lo sucedido en Niza (con la carica-
tura del llamado radicalismo exprés) es-
tá al servicio de las profecías autocum-
plidas que tanto nos gustan: sigamos 
hablando obsesivamente de Daesh en 
Europa y todo aquel que quiera matar 
grabará un video de sumisión. Pensar 
que esas operaciones vienen desde 
fuera de Europa es un enorme error in-
terpretativo. Daesh, en Europa, no es 
más que una central de reivindicacio-
nes. No prepara operaciones terroris-
tas sino que recoge réditos de toda lo-
cura con éxito. Daesh en Siria e Iraq ya 

es otra cosa: es una mafia petrolífera. 
—Los partidos españoles apenas ha-
cen propuestas sobre temas interna-
cionales, cuando estamos en la era 
de la globalización. 
—España lleva muchos años hirvién-
dose en sus propios jugos y no mira al 
exterior. La crisis tan fuerte que hemos 
sufrido induce a centrarnos en mirar 
hacia dentro, en cómo limpiamos el 
país, en cómo son los equilibrios entre 
las regiones españolas. Y se confía me-
nos en la Unión Europea, que, para Es-
paña, ha sido el gran horizonte como 
proyecto de modernización del país. 
—Como ciudadano de Sevilla, ¿cuál 
es su visión sobre la evolución de la 
sociedad sevillana? 
—Sevilla es una ciudad que he elegido 
para vivir. Es un sitio magnífico para 
criar a los hijos, para moverte desde 
ella cuando tienes un empleo estable. 
Si yo no fuera funcionario, no podría 
vivir en Sevilla. Lamento que mucha 
gente joven se tope profesionalmente 
en Sevilla con un techo de cristal. Sevi-
lla funciona por círculos. Si estás den-
tro de un círculo puedes tener una cier-
ta supervivencia. Y hay muchos círcu-
los que no se tocan. Muchas Sevillas 
que no se relacionan. Por eso, muchos 
jóvenes de 20 a 25 años piensan que la 
ciudad solo les ofrece o trabajar en un 
bar o coger un tren / avión y largarse. ~

Son y están

{Se define como historiador e islamó-
logo. «Abomino de la Inquisición 
igual que abomino del terrorismo is-
lámico». Nacido en 1965, en su forma-
ción universitaria inicial, entre Sevilla 
y Granada, su interés por lo hispano-
árabe se fue decantando más por la 
historia y el pensamiento que por la 
filología española y árabe. En su itine-
rario vital e intelectual, son impor-
tantes sus raíces familiares en Melilla 
y sus veraneos en dicha ciudad. Esti-
mularon en él su curiosidad por di-
versas culturas y mentalidades den-
tro y fuera de España. Ganador del 
prestigioso Premio de Ensayo Jovella-
nos, también cultiva la novela, ha 
creado una trilogía sobre El Cairo. 
—Usted argumenta que el modelo re-
nacentista de ciudad-estado que to-
dos asociamos a las italianas (Vene-
cia, Génova, Florencia...) ocurrió an-
tes en la Península Ibérica, en 
ciudades de Al-Andalus como Sevi-
lla, Córdoba, Zaragoza, Granada. 
—Las bases del Renacimiento en Euro-
pa para superar el modelo de sociedad 
de la Edad Media comienzan en nues-
tras ciudades. La diversidad y rivalidad 
(económica, cultural, científica, so-
cial,...) de sus reinos de taifas son la di-
versidad y la rivalidad que, posterior-
mente, vertebra el modelo de desarro-
llo de las italianas. Pero en España se 
elimina nuestra historia árabe. Hay un 
veto ideológico. Además, en España no 
gusta la diversidad, el país está confa-
bulado con el centralismo. 
—¿Qué diferencias encuentra en los 
países de Oriente Próximo, respecto 
a sus primeros viajes? 
—La generación que yo conocí y traté 
se pasaba el Islam por el forro. Ahora, 
veo que se cumple también en esos 
países la regla de que es más importan-
te la transmisión de valores en el ámbi-
to generacional que en el vertical de 
padres a hijos. Muchos jóvenes copian 
lo que hacen otros jóvenes y se ponen 
en contra de sus padres. Sin esto, no se 
entendería el islamismo radical de hoy. 
—¿En Irán puede consolidarse la 
apertura política, social y cultural? 
—En países no árabes como Irán y Pa-
kistán llevan tanto tiempo islamizados 
(y también incluyo a Turquía, que ha 
sido reislamizada en los últimos 20 
años) que tienen resaca de esa impron-
ta. Y me parece el momento perfecto 
para apearse al fin de la islamización 
social, y localizar el islam en su lugar 
lógico, que es el hogar, y, a partir de ahí, 
que la vida social sea otra cosa. Ahora 
bien, no hay nada mejor que una ame-
naza externa para cerrar la apertura de 
miras en un país y volver otra vez a ese 
caldo de cultivo. 

—Turquía, con Erdogan de presidente, 
va en dirección contraria. 
—Lo que está sucediendo en Turquía 
es un autogolpe: Erdogan avanza ine-
xorablemente hacia el chavismo. 
Aprovechar las urnas para imposibili-
tar la alternancia política. Cortó con su 
mentor Fethullah Gulen, cuando éste 
(dirigente musulmán casi sufí) criticó 
que el islam se mezclase con la política. 
—Tómele el pulso a la Europa actual. 
—Estamos en una renovación de los 
nacionalismos. Arranca con una pri-
mera exclusión: los malos siempre vie-
nen de fuera. Pero después de la propa-
ganda inicial, se comprueba que la ma-
yor parte de los terroristas son 
ciudadanos nacidos en los países don-
de asesinan. Uno de los grandes pro-
blemas que tenemos a la hora de anali-
zar el terrorismo es llamarle interna-
cional para echar el balón fuera. El 
terrorismo internacional suele ser una 
suma de terrorismos nacionales. Va-
mos hacia una Europa de discursos na-
cionalistas, y de populismos referen-
distas que se comen el sentido real de 
la democracia.   
—¿Cuál es su interpretación de la ma-
sacre en Niza? 
—Propongo estudiar ese acto terrorista 
en el mismo capítulo que el del norue-
go Breivik, que mató a 77 compatriotas 
en Oslo; o la matanza perpetrada en 

EMILIO GONZÁLEZ FERRÍN
Profesor de Estudios Árabes e Islámicos de la Universidad de Sevilla. Historia-
dor experto en los orígenes y evolución del Islam hasta nuestros días, es un librepensador 
que huye del maniqueísmo para analizar los conflictos en Europa y Oriente Próximo

«Europa no quiere admitir que los 
atentados son obra de compatriotas»

«Erdogan avanza en 
Turquía con su autogolpe 
hacia el chavismo»

«España se hierve en  
sus propios jugos y no 
mira hacia el exterior»

Juan Luis Pavón

@juanluispavon1

Emilio González Ferrín, profesor de Estudios Árabes e Islámicos de la Universidad, en su domicilio, en Sevilla. / José Luis Montero
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SANTIAGO ABRE SUS PUERTAS 11 AÑOS DESPUÉS

Francisco Abuín JEREZ

—Cómo evalúa el trabajo hecho
enSantiago?
—Nuestra evaluación puede no ser
objetiva,perohayhechosrealesque
se han producido antes de terminar
la obra, como son: la realización de
una Tesis Doctoral dentro del De-
partamentodeEstructurasdeEdifi-
cacióneIngenieríadelTerrenodela
UniversidaddeSevilla,alqueperte-
necemos, laspublicacionesapareci-
das en revistas técnicas de alto índi-
ce de impacto, o el desarrollo de va-
rios Proyecto de Investigación, todo
ello en base a la consolidación de la
IglesiadeSantiago.
—¿Hay alguna clave fundamental
para entender lo que han sido dos
añosymedioderehabilitación?
—La confluencia de una voluntad
restauradora (Obispado de Asido-
nia-Jerez), una empresa construc-
tora comprometida (Tragsa) y un
Equipo Técnico entregado. En esto
tengo que subrayar el trabajo de mi
equipo, de Alejandro Cobo, coautor
del proyecto y director de la obra
conmigo,yde CarlosBlázquez,que
ha sido el director de ejecución. Es-
tassonlasclavesrealesdeestaobra.
—¿Cuál era el principal daño que
teníalaiglesia?
—La gran paradoja de este monu-
mentoessubellezayproporcionali-
dad interior en contraste con las
enormes contradicciones y anoma-
lías que presenta en su concepción
general, hasta el punto de que, sien-
do el equilibrio de fuerzas el con-
cepto esencial que permite al gótico
su esbeltez y elegancia, en nuestro
edificio tal equilibrio no se alcanza,
dándose el caso de que incluso los
atributos más característicos del
Gótico, como son los pináculos,
contrafuertes y arbotantes (esen-
ciales para alcanzar dicho equili-
brio) o simplemente no existen en
amplias zonas o los que existen no
pueden desempeñar su función por
estar mal concebidos. A lo anterior
se suma que, tras una epidermis de
sillares de piedra de San Cristóbal
(que le confieren esa bella tonali-
dad dorada) se ocultan unos nú-
cleos de materiales pobres e incom-
petentes, cuando no simplemente
vacíos.Si,además,esaepidermisde
piedradeSanCristóbalsedegraday
pierde resistencia con la humedad
decapilaridadprocedentedelterre-
no hasta reducirse a la mitad de su
resistencia inicial tenemos un cua-
drodeunaproblemáticaqueabarca
desdelomásgeneral(laconcepción

general del edificio) hasta lo más
particular.
—Ha comentado en varios mo-
mentoslasmodernaseinnovado-
ras técnicas que se han emplea-
do.¿Podríacontárnoslas?
—En primer lugar, para el análisis
delaestabilidadglobaldeledificioy
de los esfuerzos que debe resistir, se
han empleado programas informá-
ticos de última generación que han
permitido la generación de mode-
los de la totalidad del edificio cuyo
análisis ha puesto de manifiesto sus
debilidades. Para conocer las carac-
terísticasdeloselementosquecons-
tituyen el templo, desde el terreno

donde se apoya hasta en interior de
sus cimentaciones, muros y colum-
nas,sehanempleadotécnicasmíni-
mamente invasivas (sondeos) e in-
clusoinocuascomoelgeorradar,to-
mografía sísmica o la aceleromé-
tria. Para la consolidación se ha uti-
lizado mayoritariamente distintas
técnicas de inyección, ya que esta
técnica, a la vez que es mínimamen-
te invasiva como en el caso anterior,
permite mejorar y consolidar selec-
tivamente todo aquello y solo aque-
llo que lo requiere. Complementa-
riamente se ha desarrollado una
técnica de inyección de aire al inte-
rior de muros y pilares para su dese-

cación y se han aplicado otros pro-
cedimientos activos y pasivos para
reducir la humedad de capilaridad
que hace perder resistencia a la pie-
dra.
—¿Tenemos Santiago para mu-
cho tiempo, más allá del triste ci-
clo de que cada 50 años hay que
cerrareltemplo?
—Nuestros descendientes tendrán
laoportunidaddecorroborarlo.
—Afirmó recientemente que “el
valor de las personas de este
obispado ha sido determinante”
para la feliz conclusión del traba-
jo.¿Porqué?
—Nuestra sociedad es plenamente

consciente de la trascendencia de
los edificios monumentales para
definir su propia identidad. Son los
iconosquenosrepresentan.Porello
se plantean infinidad de estrategias
para su conservación. Se catalogan
en numerosos niveles de protección
tanto desde las instancias adminis-
trativas locales, como desde las re-
gionales y autonómicas e incluso
desde las nacionales e internacio-
nales. Pero la pregunta trascenden-
te es: ¿salvan estas catalogaciones
de su deterioro, degeneración e in-
cluso ruina a estos edificios? ¿Pue-
de darse el caso de que este protec-
cionismo sea simplemente inefi-
ciente y en ocasiones contraprodu-
cente?Elvalordelaspersonasdees-
te Obispado ha sido determinante,
porque son ellos los que han lidera-
do, impulsado y culminado un pro-
ceso de consolidación absoluta-
mente imprescindible para que este
bello templo siga conformando la
imagen de Jerez. Son las personas
de este Obispado las que, con es-
fuerzo han conseguido transformar
la protección normativa en protec-
ción real, pasando “del dicho al he-
cho”.
—¿Lehahechofelizestereto?
—Tanto a mí como al equipo que
consuentregacontinualohahecho
posible, equipo del que he de desta-
car al máximo nivel tanto a Alejan-
dro Cobo Fernández (Arquitecto)
como a Carlos Blazquez Nuñez (In-
geniero de Edificación) que han
compartido la responsabilidad y el
pesodiariosdesuperarestereto.
—Dentro de su amplio y recono-
cido bagaje profesional, ¿dónde
sitúa esta actuación?
—Mi Estudio y yo hemos interve-
nido en numerosísimos edificios
monumentales, tanto en España
(Cartuja de las Cuevas y Ayunta-
miento de Sevilla, Teatro romano
de Cádiz, Iglesia de San Dionisio
de Jerez etc.) como en otros paí-
ses y en ciudades Patrimonio de
la Humanidad (Fez en Marrue-
cos, Quito en Ecuador), pero esta
actuación ha requerido un esfuer-
zo especial tanto por su dificultad
como por las exigencias de las téc-
nicas empleadas. Esta dificultad
la sitúa en un lugar destacado
—¿Qué es lo que verán los jere-
zanos que visiten Santiago?
—Verán la belleza de su templo y,
sobre todo, esperamos que no lo-
gren advertir que se ha realizado
una intervención de enorme es-
cala y trascendencia, porque es-
peramos haber dejado la menor
huella posible.

“Se ve la gran belleza del templo sin que
se perciba la huella de la enorme obra”

● El prestigioso arquitecto ha culminado con éxito una obra que ha sido un gran reto entre los que

ha asumido en edificios, tanto en España como en el exterior, de singular valor artístico e histórico

EMILIO YANES. ARQUITECTO DIRECTOR DE LAS OBRAS DE REHABILITACIÓN

PASCUAL

El valor de las
personas del
obispado ha

sido
determinante
en el proyecto

***
Esta

actuación ha
requerido un

esfuerzo muy
especial de

todo el equipo
***

Nuestros
descendientes

tendrán la
oportunidad de

corroborar
que hay iglesia

de Santiago
para mucho

tiempo
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JuanParejo

Una relación indisoluble. La arqui-
tectura de los diferentes palacios
del Alcázar no se podría entender
sin sus propios jardines. La rela-
ción nacida desde la época islámi-
ca se ha mantenido en todas las
etapas por las que ha atravesado el
monumento, creando una serie de
conjuntos muy reconocibles y de
relevancia universal en los que se
han aprovechado los ele-
mentos anteriores y se
han proyectado
nuevas for-
mas que, a su
vez, han servi-
do de inspira-
ción para el fu-
turo. Para pro-
fundizar en esta conti-
nua experimentación, el
Patronato del Real Alcázar ha
editado la primera publicación
que aborda la evolución de los jar-
dines desde una perspectiva cien-
tífica y global. Los jardines del Real
Alcázar: Historia y Arquitectura

desde el Medievo islámico al siglo
XX, es el nombre de la obra coordi-
nada por Ana Marín Fidalgo, pro-
fesora de Historia de la Arquitec-
tura del departamento de Histo-
ria, Teoría y Composición Arqui-
tectónicas de la Universidad de Se-
villa; y Carlos Plaza, docente del
mismo departamento y actual-
mente en Villa I Tatti-Harvard Uni-
versity y en el Kunsthistorisches
Institut in Florenz.

Este valioso trabajo analiza por
primera vez los jardines del monu-
mento con una necesaria continui-
dad desde sus orígenes hasta la ac-
tualidad, algo que permite obser-
var y comprender la creación, evo-
lución y apreciación de los jardi-
nes en el contexto de cada época
histórica. El más antiguo que se
conserva no se encuentra dentro
del recinto del actual Alcázar, aun-
que en su día fue uno de sus espa-
cios más importantes: el llamado
jardín del patio de la Contrata-
ción, dentro de un edificio ocupa-

do ac-
tualmente
por la Junta de
Andalucía. Son de
época almohade (1150-
1250 aproximadamente). Su
estado de conservación es muy
deficiente y además, no se puede
visitar de manera regular. Es una
de las joyas ocultas de esta ciudad.
“Como menciona el profesor Al-
magro en el capítulo sobre los jar-
dines andalusíes y mudéjares, se
trata de uno de los jardines más ca-
racterísticos de la tradición anda-
lusí”, explica Carlos Plaza. En el li-
bro se profundiza en la cultura del
jardín anterior a la época almoha-
de, sobre todo con referencias a Al
Mutamid, gracias a las fuentes li-
terarias que se conservan.

El resto islámico de mejor lectu-
ra actualmente en el Alcázar es el

● El patronato edita una completa publicación en la que, por primera vez, se estudian y analizan
todas las zonas verdes del recinto y su evolución desde la época islámica hasta el siglo XX

LOS JARDINES DEL ALCÁZAR

PATRIMONIO | LOS ATRACTIVOS DEL CONJUNTO PALACIEGO

Indisolubles con la arquitectura

1. El jardín del patio del Crucero con su configuración actual. 2. Restos en una esquina del patio

del Crucero en la que se observa su traza anterior. 3. El jardín de la Casa de la Contratación, hoy

sede de la Junta, de época almohade. 4. Jardín del Palacio del Yeso. 5. Patio de las Doncellas, en

el palacio de Pedro I. 6. Jardines renacentistas con el Cenador de la Alcoba. 7. Jardines del siglo

XX desde el Grutesco. 8. La Galería del Grutesco, realizada por Vermondo Resta en el siglo XVII.

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

1

2

El jardínmás antiguo
que se conserva es el
de la Contratación, sede
la Junta de Andalucía
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pórtico del Patio o Cuarto del Ye-
so. Aunque su jardín se reconstru-
ye en época cristiana, se observan
algunas de sus claves, como el
pórtico que se abre al jardín y el
agua como elemento fundamen-
tal. Plaza señala que cuando la
cultura cambia, siempre hay una
continuidad, una permeabilidad
entre ambas épocas: “En la época
de predominancia cristiana se
asume la cultura arquitectónica
preexistente como propia”.

El jardín más importante duran-
te la época islámica era el del patio
del Crucero. Es difícil imaginarse
con su configuración actual cómo
era en tiempos de su mayor esplen-
dor. “El palacio islámico daba ha-
cia un gran jardín con un gran pór-
tico que se ha perdido. Desde ahí se
veía un gran jardín rehundido y en
el centro había un estanque”. Tras
la Reconquista, el primer palacio
que se construye es el gótico por
parte de Alfonso X, que reutiliza las

naves del anterior y la construc-
ción se abre a los jardines: “Siem-
pre existe esa permeabilidad”, sos-
tiene Plaza”. En época de Pedro I se
construye una gran terraza. El re-
sultado es espectacular: “Durante
varios siglos tenemos el pórtico gó-
tico frente a otro islámico, dos te-
rrazas que se cruzan, abajo una
gran piscina y en las esquinas cua-
tro grandes jardines”. Así estuvo
hasta que se cegó en el XVIII tras el
terremoto de Lisboa, aunque aún
quedan los baños de María de Pa-
dilla, en el subsuelo. “La riqueza es
que este patio ha vivido muchos
momentos diferentes”.

La continuidad se observa de
nuevo cuando Pedro I construye
su palacio adosado al gótico. Su
jardín más importante es el del Pa-
tio de las Doncellas, que recuperó
su primitiva estructura en 2005.
“Tiene una gran continuidad. El
jardín está proyectado de modo
unitario con el resto. Siempre hay
una ligazón entre la arquitectura y

el jardín. No se puede entender el
uno sin el otro”. En la época islámi-
ca, y en la de Pedro I, había una
banda de cuatro jardines en el ex-
terior de los palacios que son con-
siderados jardines antiguos.

Cuando en el siglo XVI se am-
plían los jardines más allá de la
muralla, se ordenan y se crea la Ga-
lería del Grutesco, en 1620 por el
arquitecto Vermondo Resta. “Sirve
para dar una nueva lectura. Para
mirar desde otro punto de vista”.
Uno de los espacios más singulares
del XVI es el Cenador de Carlos V.
Plaza revela que seguramente pa-
ra su construcción se reutilizara un
orador islámico: “La hipótesis más
razonable es que existiera una
qubba islámica. Vemos una vez
más cómo se aprovecha un ele-
mento preexistente al que se le da
un gran valor, se renueva y se rein-
terpreta”. Los nombres de los jar-
dines actuales también proceden
de la documentación del siglo XVI.

Hasta el siglo XIX se observa có-
mo los jardines son muy bajos,
conformados con setos y algún na-
ranjo. La importancia del agua se
va perdiendo y se apuesta más por
estanques o grandes fuentes. En el
siglo XX los jardines se conciben
más como parques. Los más mo-
dernos se han podido datar y se
han reconstruido en el libro gra-
cias a planos y fotografías históri-
cas que provienen de diferentes
colecciones y archivos: desde el
Archivo General del Palacio Real a
la Fototeca del Instituto de Patri-
monio Cultural de España. Se tra-
ta de los del Marqués de la Vega In-
clán, de época de Alfonso XIII, y de
los más recientes, de la década de
los 50 del siglo XX. “El Alcázar es el
edificio más interesante para re-
flexionar sobre la sucesión de las
diferentes época y cómo hay siem-
pre una continuidad. Se observa
toda la evolución de la historia del
jardín en nuestra cultura arquitec-
tónica”, concluye Plaza.8

3 4

7

5

El jardín más
apreciado durante
varios siglos fue el
del patio del Crucero

Hasta el XIX los
jardines eran bajos,
luego se conciben
ya como parques

6
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S.H. HUELVA

El comité de expertos de los fos-
foyesos ya tiene sobre la mesa
una propuesta patentada que
permitiría eliminar de forma pro-
gresiva este subproducto y apro-
vecharlo para otros usos, de for-
ma que incluso pudiera ser renta-
ble. La propuesta permitiría, tras
varios procesos químicos, trans-
formar los fosfoyesos en calcita y
sulfato sódico, dos componentes
que pueden ser utilizados en di-
versos usos industriales.

Francisco Rama, socio funda-
dor de la empresa Captura C02 y
responsable de este proyecto, se-
ñala, en declaraciones a Europa
Press, que la propuesta ya “es co-
nocida” en el seno del comité de
expertos de los fosfoyesos y del
Órgano de Participación de los
Fosfoyesos y ha sido “muy bien re-
cibida y valorada” porque es una
“propuesta científica”.

Esta opción supondría la elimi-
nación total de los fosfoyesos y la
recuperación de las Marismas de
Mendaña ya que, según explica,
la calcita puede ser utilizada co-
mo material de construcción y
para la purificación de aguas, en-
tre otras utilidades, mientras que
el sulfato sódico tiene aplicacio-
nes para la industria del vidrio y
del papel.

La patente para hacer realidad
este proceso fue realizada en el
año 2011, aunque la empresa pa-
ra ejecutarla es mucho más re-

ciente y ha sido desarrollada por
un equipo multidisciplinar de ex-
pertos e investigadores andalu-
ces abanderados por los profeso-
res Alberto Santos Sánchez (Uni-
versidad de Cádiz) y Luis María
Esquivias Fedriani (Universidad
de Sevilla).

Según señala Francisco Rama,
en Captura C02 son “gestores de
la patente”, que tiene una “solu-
ción absolutamente rentable y
ecológica”, ya que la tecnología
que utilizan “tiene múltiples ven-
tajas y transforma un problema

de contaminación grave en una
oportunidad medioambiental-
mente sostenible y económica-
mente viable”. Rama añade que
“durante el proceso se logra redu-
cir la huella de carbono, así como
disminuir las emisiones de las in-
dustrias del entorno”.

Los mismos expertos señalan
que, a largo plazo, el proyecto
permite “la recuperación total de
los terrenos” sobre los que se ver-
tieron los fosfoyesos durante dé-
cadas, porque elimina el produc-
to contaminante “totalmente” sin
generar nuevos subproductos.

Rama indica que se trata de
una propuesta que tendría su ini-
cio en Huelva, que supondría
“una oportunidad extraordina-
ria” y que puede tener “una tras-
cendencia mundial”, ya que exis-
te “un centenar de balsas de fos-
foyesos entre Europa y Estados
Unidos” y sería un “equipo anda-
luz” el responsable de llevarlo a
cabo en todo el mundo.

“Convertiríamos un residuo tó-
xico en una mina a cielo abierto
para transformarlo en algo co-
mercializable”, asevera Rama, y
este proceso se podría “exportar
al resto del mundo” por lo que se-
ría “algo importantísimo para An-
dalucía”.

Será el comité de expertos con-
formado por una decena de per-
sonalidades procedentes de dife-
rentes universidades y organis-
mos el encargado de valorar des-
de un punto de vista técnico cuál
es la mejor solución para regene-
rar las balsas de fosfoyesos y en-
tre ellos estará la propuesta de
capturaC02, aunque no será la
única.

Otra de las propuestas sobre la
mesa para clausurar las balsas de
fosfoyesos es la de la propia em-
presa Fertiberia, que obligada por
sentencia judicial de la Audiencia
Nacional de 2010, debe ser la res-
ponsable de recuperar la zona.

Para ello, Fertiberia quiere sub-
contratar a la empresa Ardaman
para ejecutar lo que han venido a
llamar la “clausura y encapsula-

do” de 720 de las hectáreas afec-
tadas y que se prolongarían du-
rante 10 años de trabajo.

La solución, sin embargo, ha
contado con las críticas de los
grupos ecologistas y políticos de
la ciudad de Huelva ya que man-
tiene las balsas en el lugar actual,
aunque enterradas.

La propia Junta de Andalucía,
a través de la Empresa de Ges-

tión Medioambiental (Egmasa)
ha sido la encargada de elabo-
rar un estudio sobre el posible
traslado de los fosfoyesos. En
este caso, el estudio concluyó
que está posibilidad es muy
compleja, ya que supondría la
utilización de 485 camiones
diarios durante 30 años para
trasladar los fosfoyesos a otra
zona.

●El comité de expertos estudiará el proyecto, presentado por Captura
CO2, para transformar los residuos en calcita y sulfato sódico

La opción supondría la
eliminación de las balsas
y la recuperación de las
Marismas deMendaña

Una empresa propone
reutilizar los fosfoyesos
para uso industrial

ALBERTO DOMÍNGUEZ

Vista aérea de los fosfoyesos.

El Grupo BNI Innovación, el primero que se creó en
Huelva, celebrará mañana su cuarto aniversario, para
lo que ha convocado a más de cien empresarios, auto-
ridades locales y provinciales. Junto a los otros cua-

tro grupos que se han creado en la provincia (hay dos
más en constitución), ya se han generado 9.313.335
euros gracias a las 19.124 referencias que se han faci-
litado entre los distintos miembros que lo integran.

BNI Innovación celebra su cuarto aniversario
H.I.
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Manolo Ojeda

“Deporte divertido que atrae a
mucha gente de diversas edades,
pero que es muy desconocido a
nivel profesional”. Así definió el
tenis de mesa Antonio Jesús Pa-
lomo, palista del Círculo Mercan-
til e Industrial de Sevilla.

A sus 19 primaveras, este sevi-
llano empezó a practicar este de-
porte de manera amateur a los
ocho años junto a su padre y su
hermano. A nivel profesional, su
aventura comenzó en el mismo
club en el que compite actual-
mente cuatro años más tarde,

una edad un tanto tardía con res-
pecto a lo habitual, aunque, se-
gún señala Palomo, “cualquier
edad es buena para empezar”.

Varios son los logros de este jo-
ven deportista que compite en
Primera División nacional (esta
temporada fue a la fase de ascen-
so). Subcampeón de Andalucía
Juvenil por equipos; campeón de
Liga Provincial absoluta de Sevi-
lla por equipos; campeón del Top
12 individual absoluto de Liga
Provincial y tercer clasificado sub
23 del Torneo Zonal (competi-
ción que incluye a las comunida-
des autónomas de Andalucía, Ex-
tremadura, Murcia y Ceuta), son

los éxitos que incluye, hasta aho-
ra, en su corta trayectoria profe-
sional. No obstante, también va-
lora las derrotas. “Aprendemos
de ellas”, dice pragmático.

Estudiante de Ingeniería en
Tecnologías Industriales en la
Universidad de Sevilla, Palomo
compagina diariamente sus estu-
dios con la práctica deportiva.
“No siempre es fácil. Mi objetivo
es aprovechar al máximo cada
hora de entrenamiento y de estu-
dio aunque no siempre puedes
entrenar lo que te gustaría debi-
do a que los estudios suelen tener
preferencia. A pesar de ello, he
intentado llegar en buena forma

a los momentos importantes de
la temporada”, indica.

Entre sus ídolos, elige a Carlos
Machado (diez veces campeón
de España) como jugador de re-
ferencia. Destaca su humildad
dentro y fuera de la mesa y su si-
militud con su estilo de juego.
“Ambos somos jugadores de con-
trol, salvando las distancias, ob-
viamente”, aclara.

Palomo afirma que el aspecto
mental es a la vez el más impor-
tante y complejo de esta discipli-
na. “Es complicado, pero consi-
dero que mantener la concentra-
ción y la estabilidad emocional es
esencial para poder rendir al má-

ximo tanto en el ámbito deporti-
vo como en el académico”, dice.

En esta línea, asegura que el
aspecto que más engancha de es-
te deporte es la competitividad
entre jugadores. “Estoy acostum-
brado a ver cómo antiguos juga-
dores vuelven a practicar este de-
porte por la atracción que éste
tiene”, concreta.

A corto plazo, lo más impor-
tante para Palomo es seguir dis-
frutando de este deporte y man-
tener la forma física para seguir
teniendo un nivel competitivo. A
largo plazo, añade que su objeti-
vo es subir de categoría. “Creo
que tenemos un equipo joven y
competitivo y en unos años po-
dríamos conseguirlo. Más tarde,
me gustaría ser entrenador de jó-
venes, siempre que mi situación
laboral lo permita”, concluye.

El británico ganó
sin mucha oposi-
ción y con alguna
nota épica, aguan-
tando el dolor tras
una caída en un
descenso, su tercer
Tour de Francia.

Quizá lo ha hecho
para que no paguen
justos por pecado-
res, pero lo cierto
es que el COI se
ha lavado las ma-
nos en el espinoso
asunto de Rusia

ORO
Chris
Froome
Ciclista

PLOMO
Thomas
Bach
Presidente
del COI

H
ACE mucho tiempo que
el fútbol dejó de ser ocio
para ser negocio. El Se-
villa, cuya raíz se aden-

tra en el siglo XIX, cuando unos
burgueses de Escocia afincados
aquí llenaban su tiempo de ocio
practicando football, sabe perfec-
tamente distinguir entre ambos
conceptos. Es de los clubes que
mejor trato da a sus aficionados en
todo lo que no es negociable. Y
también es de los que mejor ha sa-
bido hacer de este negocio un mo-
dus operandi, o mejor, un modus

vivendi. Por eso choca que un gran
error de comunicación inste a los
que lo viven como ocio a sentirse
engañados por lo que es un gran
negocio: el traspaso de Gameiro.

Llenarse la boca con las cláusu-
las de rescisión de los pesos pesa-
dos de la plantilla ya provocó una
pequeña marejada tras la muy ju-
gosa venta de Krychowiak. Fue el
primer error de comunicación,
pues el polaco no era considerado
por el club como intransferible,
por muy carismático que fuese en-
tre la afición blanquirroja. Trasla-

dar que aquel movimiento hacía
más fuerte al Sevilla para mante-
ner a sus verdaderas figuras fue el
segundo, pues luego llega el mer-
cado y la hora de mirar a los ojos a
las personas. Y debe ser muy difí-
cil negarle al héroe que lanzó me-
dio cojo aquel penalti en Turín, al
que aguantó a la sombra de Bacca
con una entrega y una calidad ad-
mirables hasta su gran eclosión,
que firme el último gran contrato
de su vida por un montante que ca-
si dobla el que le puede ofrecer el
Sevilla. Cosas de la familiaridad...

Que sea el Atlético el destino del
ídolo no es algo menor. Pero que-
dará en el olvido si la pelota vuel-
ve a entrar aunque los augures se
rompan ahora la camisa del honor.
La operación, vender por un gran
precio a un delantero de 29 años y
hacerse con otro de 22 de proyec-
ción tan elevada que hasta Messi
lo quería a su lado, es un gran ne-
gocio, que es de lo que vive el Sevi-
lla, el club. Lo de las bolas de cris-
tal, la de los dirigentes y las cláu-
sulas y la de los hinchas metidos a
augures, pertenece al ocio estival.

EDUARDO
FLORIDO

eflorido@diariodesevilla.es

5

El voleón

EL FÚTBOL Y LAS BOLAS DE CRISTAL

El traspaso de Gameiro,

una operación lógica

si no fuera por el grave

error de comunicación

LOS NUESTROS

Familia y
entrenadores,
sus valedores

El recorrido profesional de An-
tonio Jesús Palomo, hasta aho-
ra, ha estado marcado y velado
por dos círculos fundamentales
en la vida de un deportista: fa-
milia y cuerpo técnico. Por el
lado familiar, destaca la impor-
tancia del consejo tanto pater-
no como materno en situacio-
nes complejas. Con respecto a
sus entrenadores, Miguel Ángel
Juarbe y Juan Luis Morón, va-
lora la experiencia que le han
aportado desde su inicio en es-
ta disciplina. “Deportivamente,
se lo debo todo a ellos ya que
me han enseñado todo lo que
sé sobre esta práctica. Además,
ambos tienen distintos puntos
de vista que nos ayudan a com-
plementar nuestro juego tanto
a mí como a mis compañeros
de equipo”, afirma.

Un palista con futuro ingeniero

ANTONIO JESÚS PALOMO JUGADOR DE TENIS DE MESA DEL CÍRCULO MERCANTIL

M. G.

Antonio Jesús Palomo.
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antoja largo y sin cambios 
inmediatos, los productores 
locales onubenses siguen 
afanados en conseguir el 
objetivo de ampliar las pro-
ducciones de berries duran-
te el mayor tiempo posible, 
de modo que haya frutos 
rojos «durante toda la tem-
porada». Por ahora, explica 
Rafael Domínguez, se reali-
zan dos recolecciones de 
frambuesa de variedades 
remontantes. Una en otoño, 
que se prolonga desde octu-
bre hasta enero, y otra en 
primavera que se extiende 
desde marzo hasta mayo. 
«De las berries, es la que 
mayor superficie plantada 
tiene ahora mismo». 

En datos, la producción 
de frambuesas ha alcanza-
do las 15.800 toneladas, re-
gistrándose un aumento 
del 10 por ciento respecto a 
la campaña anterior. El pre-
cio de esta berry ha aumen-
tado un 8,5 por ciento, 
mientras que la cifra de ne-
gocio se ha incrementado 
en un 24 por ciento, hasta 
los 120 millones de euros. 
La superficie plantada ha 

aumentado un 16 por cien-
to, con lo que se contabili-
zan ya 1.815 hectáreas. 

El 95 por ciento de su 
producción se destina a la 
exportación, que ha sido 
«muy regular» durante toda 
la campaña, adecuándose a 
la demanda y sin picos de 
producción. Sin embargo, 
durante el mes de mayo y 
principios de junio, debido 
a la aparición de las produc-
ciones locales de los dos 
principales países de desti-
no de la frambuesa, Reino 
Unido y Alemania, se pro-
dujo una acumulación de 
producto y una gran com-
petencia en los mercados, 
lo cual derivó en una bajada 
de precios al final de la tem-
porada, explican desde 
Freshuelva. 

Por su parte, la campaña 
de moras y arándanos no ha 
finalizado totalmente, aun-
que ambos han aumentado 
«notablemente» su produc-
ción respecto al año pasado, 
motivado por el incremento 
de hectáreas plantadas. 

Grufesa, integrada por 39 
socios productores, se fun-

Una de las protestas del sector lácteo español. / Efe

COAG pide un análisis de riesgos para 
justificar la cuarentena del ‘Epitrix papa’

Breves agrarios

SEVILLA{La luz verde del Comité Per-
manente de Plantas, Animales, Ali-
mentos y Piensos de la Comisión Eu-
ropea para endurecer las medidas 
para el control del Epitrix papa impo-
sibilita la exportación de patata de 
Andalucía a Europa, recuerda COAG. 
La organización agraria considera 
que la inclusión en el listado de cua-
rentena de este organismo no está 
justificada por la escasa presencia 

detectada y por el tipo de daño, ex-
clusivamente estético, que provoca 
en el tubérculo. Por ello, COAG recla-
ma un análisis exhaustivo para deter-
minar la presencia real y los riesgos 
de propagación a los países del Norte 
de Europa. Por su parte, la Europatat 
propone que la patata de siembra de 
la UE sea certificada, para garantizar 
que esté sometida a los mismos con-
troles que la patata de exportación.

Los efectos del ‘Brexit’ sobre el agro 
andaluz, a debate hoy en una jornada

SEVILLA{La Consejería de Agricultu-
ra organiza hoy una jornada sobre los 
efectos del Brexit sobre el sector 
agroalimentario andaluz. El encuen-
tro tendrá lugar en la sede de la Fun-
dación Cajasol y estará abierto a to-
dos los interesados en conocer las 
consecuencias que tendría esta si-
tuación en la región, que en 2015 
vendió a las islas británicas alimen-
tos y bebidas por valor de 870 millo-

nes de euros. En la jornada participa-
rán el profesor de Economía de la 
Universidad de Sevilla José Carlos 
Díez y el investigador del Instituto de 
Economía, Geografía y Demografía 
del CSIC Tomás García Azcárate. Los 
interesados en asistir pueden confir-
mar su asistencia en los teléfonos 955 
032 401 ó 955 032 609, así como en la 
dirección de correo gabinete.conseje-
ria.capder@juntadeandalucias.es.

Tachan de «trampa» las medidas de 
Bruselas para paliar la crisis láctea

SEVILLA{Las organizaciones agrarias 
no están conformes con el paquete de 
500 millones que Bruselas anunció 
para impulsar el sector lácteo, y del 
que a España le corresponderían 15 
millones. Según COAG, la propuesta 
de Bruselas es una «trampa» y «en-
mascara un plan de abandono encu-
bierto –dotado con 150 millones– al 
tiempo que favorece una deslocaliza-
ción de la producción en favor de los 

países del centro y norte de Europa y 
los intereses de industrias y cadenas 
de distribución». Para UPA, la medida 
llega tarde y cree que la reducción 
implica una pérdida de mercado que 
se deja en manos de países competi-
dores. Por ello, reclama la obligato-
riedad de reducir producciones me-
diante un plan ordenado que obligue, 
en mayor medida, a los países que 
contribuyan al excedente de leche.

UPA reclama un aumento de precios de 
retirada para paliar la crisis de la fruta

SEVILLA{El sector de la fruta de ve-
rano ha pedido a los ministros de 
Agricultura de la UE que acuerden 
un incremento de los precios de re-
tirada, para poder paliar las bajas 
cotizaciones que se están pagando 
a los agricultores en España. «Es di-
fícil sustituir un mercado como el 
ruso, cerrado desde agosto de 2014, 
pero además las leyes del mercado 
no funcionan y, a pesar de haber 

poca fruta, la presión de la distribu-
ción está pesando bastante sobre 
los precios», apuntan desde UPA. 
Además, el destrío está siendo muy 
superior al de una campaña normal, 
alcanzando un 30 por ciento. La or-
ganización sostiene que es preciso 
trabajar en la Ley de la cadena, para 
que se cumpla la firma de contratos 
en las transacciones y se elimine la 
venta a resultas de la fruta.

dó en 1983 en Moguer 
(Huelva) y se ha ido consoli-
dando como referente en el 
sector gracias a su especia-
lización en la fresa y a su 
apuesta por la innovación y 
la sostenibilidad. Esta com-
pañía realiza su actividad 
en unas 500 hectáreas de 
cultivo en Moguer y su en-
torno y su producción co-
mercializada anual en fres-
co de fresa ronda las 17.000 
toneladas, si bien en la 
campaña recién concluida 
los volúmenes rozaron las 
20.000 toneladas, lo que 
supone un incremento del 
18 por ciento. Anualmente 
destinan entre 5.000 y 
7.000 toneladas al mercado 
industrial. 

Grufesa comercializa sus 
productos en al menos 20 
países europeos, incluyen-
do España, además de reali-
zar envíos puntuales a 
Oriente Medio. El mercado 

exterior supone el 95 por 
ciento de sus ventas. 

El gerente de Grufesa, 
Carlos Cumbreras, califica 
la campaña de «aceptable» 
y explica que ha estado 
marcada por un comienzo 
prematuro y dos fases muy 
diferenciadas, con la Sema-
na Santa como ecuador, en 
las que los precios en ori-
gen se comportaron de for-
ma diferente. «Aunque glo-
balmente se han resentido 
y han sido algo inferiores al 
pasado año, este descenso 
ha sido paliado por el ma-
yor volumen de produc-
ción comercializada en 
fresco respecto a la campa-
ña anterior, que en nuestro 
caso ronda el 18 por cien-
to», explica. 

Pero si Grufesa ha desta-
cado en algo esta tempora-
da ha sido por su apuesta 
por innovar en los formatos 
con los que acerca su fresa 
al consumidor. Así, en esta 
temporada se han estrena-
do varios packaging, como 
el relanzamiento del espe-
cial para regalo LOVE; el es-
pecial para niños, que per-
mitía dibujar sobre él, acer-
cando la fruta a los más 
pequeños; acciones para 
Pascua o el etiquetado 
transparente en formatos 
de tapa, entre otros.  

Según Cumbreras, en 
Grufesa siguen «andando 
este camino, porque cre-
emos que es importante di-
ferenciarse no sólo con la 
mejor fruta, de la mejor ca-
lidad, sino también con un 
formato atractivo con el que 
se identifiquen nuestros 
consumidores». ~

Los precios 
subieron un 
1,5% respecto  
a la campaña 
pasada

/ /
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Fallados los Vlll Premios SusChem Jbvenes I nvestigadores Quimicos 2016
Plataforma Tecnolbgica de Quimica Sostenible SusChem Espar~a ha fallado la octava edicibn de sus Premios SusChem Jbve-
nes Investigadores Quimicos, cuyo objetivo primordial es reconocer, apoyar, promocionar y estimular la actividad cientifica y
divulgativa entre los jbvenes investigadores quimicos en nuestro pals.

Los Premios SusChem Jbvenes Investigadores Quimicos estan dirigidos a jbvenes menores de 40 aflos y estan dotados con
un premio en metalico de 1.000 euros cada uno. Los premiados de esta VIII edicibn son:

- Innova-Mestrelab: Premio al mejor trabaio (patente, publicacibn cientifica y/o proyecto fin de carrera o master) desarro-
Ilado a partir de una colaboracibn poblico-privada. El trabajo presentado debe haberse desarrollado en los dos Oltimos afios
(2014-2015) en cualquier area relaoonada con la Quimica Sostenible. El jurado, presidido pot Jos~ Manuel Lloris en repre-
sentacibn de SusChem-Espar~a, ha decidido otorgar pot unanimidad este galardbn a Elena Benito Per~a, doctora en Ciencias
Quimicas, por su trabajo "Furfural Determination with Disposable Polymer Films and Smartphone-Based Colorimetry for Beer
Freshness Assessment", desarrollado en la Universidad Complutense de Madrid. Asimismo, el jurado ha declarado finalistas a
Paula Oulego Blanco, estudiante predoctoral, pot el trabajo "Method for Removing Cyanide Compounds from Wastewater",
desarrollado en la Universidad de Amsterdam, y a Luis Gc~mez-Hortig0ela Sainz, doctor en Ciencias Quimicas, por su trabajo
"Controlled Growth of Hydroxyapatite on the Surface of Natural Stilbite from Ethiopia: Application in Mitigation of Fluorosis",

desarrollado en el Instituto de Catalisis y Petroleoquimica (CSIC).
- P~do~- Me~trelab: Premio al autor de la mejor publicaciSn cientifica, con n0mero de p~gina de 2015, en cualquier area de la

quimica, y que no estuviera en posesibn del titulo de doctor a 31 de diciembre de 2015. El jurado, presidido por Miguel Angel Sierra,
en representacibn de la Real Sociedad Espaf~ola de Quimica, ha decidido otorgar por unanimidad este galardon a Noelia Casanova
Gonzalez, licenciada en Quimica, por su publicack~n "Rhodium-Catalyzed (5+ 1) Annulations Between 2-Alkenylphenols and Allenes:

A Practical Entry to 2,2-Disubstituted 2H-Chromenes", desarrollado en el CiQUS-Universidade de Santiago de Compostela. Asimismo,
el jurado ha declarado finalistas a Carlos Montoro Garcia, licenciado en Quimica, pot su trabajo "High fidelity Noncovalent Synthesis
of Hydrogen bonded Macrocydic Assemblies", desarrollado en la Universidad AutSnoma de Madrid, y a Pablo Garrido Barros, licen-
ciado en Ingenieria Quimica, por su trabajo "Redox Non-innocent Ligand Controls Water Oxidation Overpotential in a New Family of
Mononuclear Cu-Based Efficient Catalys~s", desarrollado en el Instituto Catalan de Investigacibn Quimica.

- Postdo¢- Mestrelab: Premio al autor de la melor publicacibn cientifica, con n0mero de p~gina de 2015, en cualquier ~rea
de la quimica, y que estuviera en posesisn del tEulo de doctor a 31 de diciembre de 2015. El jurado, presidido pot Miguel
Angel Sierra, en representaciSn de la Real Sociedad Espar~ola de Quimica, ha decidido otorgar por unanimidad este galar-
d~Sn a Gonzalo Jim~nez-Os~s, doctor en Quimica, por su publicaciSn cientffica "Enzymatic Hydroxylabon of an Unactivated
Methylene C-H Bond Guided by Molecular Dynamics Simulations", desarrollada en la Universidad de California. Asimismo,
el Jurado ha declarado finalistas a Damian Monllor Satoca, doctor en Ciencias de los Materiales, por su trabajo "What do
you do, Titanium? Insight into the Role of Titanium Oxide as a Water Oxidation Promoter in Hematite-Based Photoanodes",
desarrollado en el Institut de Recerca en Energia de Catalunya (IREC), y a Jes0s Campos Manzano, doctor en Quimica, pot 
trabajo "Catalytic Borylation using an Air-Stable Zinc Boryl Reagent: Systematic Access to Elusive Acylboranes", desarrollado
en la Universidad de Sevilla-CSlC Instituto de Investigaciones Ouimicas.

- Futura- Mestrelab: Premio al mejor expediente acad~mico de la licenciatura o grado de quimica o cuatquier otro rela-

cionado con la ciencia y la tecnologia quimica y cuyo titulo se hubiera obtenido en 2015. El jurado, presidido por Inmaculada
Rodriguez Mendiola, en representacisn del Consejo General de Colegios de Quimicos de Espaf~a, ha decidido otorgar pot
unanimidad este galard0n a Mois~s Maestro L(~pez, graduado en Bioquimica por la Universidad Complutense de Madrid,
por el brillante expediente acad~mico acreditado con una calificacibn media de 9,62 y 29 matriculas de honor. Asimismo, el

Jurado ha declarado finalistas a Andreu Tortajada Navarro, graduado en Quimica por la Universitat de Valencia, y a Jos~ Luis
Capdevila Echeverria, graduado en Quimica pot la Universitat de Barcelona.
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Los grupos parlamentarios han
propuesto la comparecencia de
más de 70 expertos para que in-
tervengan en el seno del grupo
de trabajo creado en la Cámara
para reformar la Ley Electoral
andaluza. El plazo para registrar
sus propuestas de peticiones ex-
piró el pasado 19 de julio.

El grupo de trabajo para la re-
forma de la normativa electoral
vuelve a reunirse el próximo miér-
coles a las 16:30 para calificar to-
das las propuestas planteadas por
los grupos, tanto de comparecien-
tes como de documentación, y es-
tablecer el calendario a seguir con
vistas a que el desarrollo de la
nueva ley comience en la segunda
semana de septiembre. El PSOE
ha pedido la comparecencia de un
total de 36 especialistas en la ma-

teria, siendo el grupo que más co-
laboradores ha solicitado, segui-
do por los doce de Podemos e IU;
nueve, de C’s y siete por el PP.

Gran parte de la lista de los socia-
listas la abarcan catedráticos de
Derecho Constitucional como José
María Morales, de la US; Gregorio
Cámara y José Antonio Montilla,
de la UGR; Miguel Revenga, de la
UCA; Ricardo Luis Chueca, de la
Universidad de La Rioja; Paloma
Biglino, de la Universidad de Valla-
dolid; Miguel Agudo, de la UCO, y
Antonio Rodríguez, de la UMA.
También están incluidos profeso-
res como Fernández Álvarez-Osso-
rio, de la US o José Real, de la UAL.

El PSOE también quieren llamar,
entre otros, a Manuel Pérez Yruela
y Eduardo Moyano, profesores del
CSIC en el Instituto de Estudios So-
ciales Avanzados; a la directora del
Centro de Análisis y Documenta-

ción Política y Electoral de Andalu-
cía, Carmen Ortega; al CEO de
Scytl, Pera Vallés; y al responsable
de procesos electorales de Indra,
Federico Javier Viejo.

El PP-A ha solicitado la compare-
cencia de siete expertos, entre ellos
el catedrático y el profesor de Dere-
cho Constitucional de la UCA, José
Luis García Ruiz y José Joaquín
Fernández, respectivamente; el ca-
tedrático de Matemáticas de la US
Mario Bilbao; el profesor de Dere-
cho Constitucional de la UHU Ma-
nuel Domínguez; la catedrática de
Ciencias Políticas de la UNED Lour-
des López Nieto; y los catedráticos
de Derecho Constitucional de la
Complutense y la Universidad Rey
Juan Carlos Alfonso Fernández y
Enrique Arnaldo.

Podemos ha incluido en su pro-
puesta a la profesora de Sociología
de la UPO Antonia María Ruiz; el
profesor de Derecho Constitucio-
nal de la US José María Morales; el
catedrático de Teoría, Metodología
y Cambio Social de la UNED Luis
Alfonso Camarero; representantes
del Colegio de Periodistas y del
Sindicato de Periodistas de Anda-

lucía, y de la Federación de Asocia-
ciones de Periodistas de España;
así como representantes de las em-
presas Indra o Scytl.

C’s ha registrado la petición de
colaboración de nueve catedráti-
cos: Antonio Porras Nadales, de
Derecho la US; Manuel Villoria
Mendieta, de Ciencia Política y So-
ciología de la URJC; Fernando Va-
llespín Oña, de Ciencia Política la
Universidad Autónoma de Madrid;
Agustín Ruiz Robledo, de Derecho
Constitucional, Miguel Jerez Mir y
Carmen Ortega Villodrés, de Cien-
cias Políticas, de la UGR; Francisco
José Llera Ramo, de Ciencias Polí-
ticas de la Universidad del País Vas-
co, y Manuel Ricardo Soriano, pro-
fesor de Derecho la UPO.

IU ha incluido a doce expertos,
tales como el profesor de la Univer-
sidad Autónoma de Madrid Jorge
Urdánoz; el director de IESA, Joan
Font; tres miembros del grupo de
investigación en Métodos Electora-
les de la UGR; el catedrático y cons-
titucionalista Javier Pérez Royo y la
que fuera líder del PA Pilar Gonzá-
lez, así como representantes de
Equo y Pacma, entre otros.

● La mayoría de ellos son catedráticos y
profesores ● Los socialistas son los que
más comparecientes han solicitado, con 36

Los partidos convocan a más de 70
expertos para cambiar la ley electoral

CANTERLA

Imagen de la votación de las últimas elecciones andaluzas en un colegio de Huelva.

EP MÁLAGA

El secretario de Organización
del Comité Ejecutivo de Ciuda-
danos (C’s), Fran Hervías, afir-
mó ayer que la formación naran-
ja está “demostrando con he-
chos, con esos nueve diputados
autonómicos que conseguimos
en el Parlamento andaluz, que
desde una oposición responsa-

ble estamos cambiando Andalu-
cía”. Hervías, que participó ayer
en una reunión del comité terri-
torial de Málaga, destacó que
“en un año hemos hecho más que
otros partidos, como el PP, en los
últimos 30 años”.

Para el dirigente de la formación
naranja la lista de logros es amplia:
“Gracias a Ciudadanos, ha bajado
el tramo del IRPF y el impuesto de

sucesiones se ha visto reducido.
Además, se han aumentado las
partidas en sanidad y en educa-
ción, y eso lo ha conseguido C’s”.

Además, apuntó como “un lo-
gro importante que nadie pensa-
ba hace un año y medio o dos
años” que los ex presidentes an-
daluces Manuel Chaves y José An-
tonio Griñán “estarían sentados
en el sofá de su casa y no ocupan-

do un escaño”. El secretario de
Organización de la formación na-
ranja insistió en que “hace dos
años nadie pensaba que un impu-
tado por corrupción política tu-
viera que dejar su acta; hoy, gra-
cias a Ciudadanos, esto es así”.

Hervías defendió que su parti-
do está demostrando su valía con
hechos: “Lo dijimos, vinimos para
cambiar la política, regenerar las
instituciones y desde la responsa-
bilidad, dimos estabilidad políti-
ca a Andalucía y seguimos dando
esta estabilidad, pero con cam-
bios contundentes, importantes,
que se están demostrando”.

C’s asegura que está cambiando Andalucía
desde “una oposición responsable”

El PP reclama
restablecer las
ayudas para
equipamiento
de las playas

Podemos solicita a
la Junta acceso a los
expedientes de los
cursos de formación

Efe GRANADA

La presidenta de Podemos An-
dalucía, Carmen Lizárraga,
exigió ayer a la Junta transpa-
rencia y acceso a los expedien-
tes relacionados con los cur-
sos de formación para el em-
pleo. Lizárraga también afir-
mó que respeta que el Tribu-
nal de Cuentas no aprecie me-
noscabo de fondos públicos ni
responsabilidades contables
en las subvenciones de la Jun-
ta a los cursos de formación.

La presidenta de Podemos
subrayó que esta decisión no
es óbice para que el Gobierno
andaluz actúe con transparen-
cia y les ofrezca acceso a todos
los expedientes relacionados
con los cursos de formación
que ha pedido su partido. Lizá-
rraga afirmó que sólo con esta
documentación podrán obte-
nerse conclusiones políticas
dentro de la investigación que
desarrolla el Parlamento.

Efe ALMERÍA

La portavoz del PP en el Parla-
mento, Carmen Crespo, recla-
mó ayer a la Junta que resta-
blezca la orden de ayudas pa-
ra los ayuntamientos destina-
das a los equipamientos de las
playas. El PP presentará una
proposición no de ley para so-
licitar que se ponga en marcha
este plan en la Cámara.

Además, Crespo indicó que
pedirán una comparecencia
en el Parlamento de los conse-
jeros competentes en la mate-
ria, para que expliquen por
qué la Junta “está entregando
los planes de playa tan tarde,
creando inseguridad jurídica”.

Crespo sostuvo que el “pri-
mer pilar en muchos munici-
pios” de Andalucía es el turísti-
co y que hay que cuidar las pla-
yas. “En una época en la que
las playas lucen magnífica-
mente por el esfuerzo conti-
nuado y en solitario de los
ayuntamientos, rogamos la
ayuda de la Junta como com-
petente en este campo”, indicó
la dirigente popular, quien
aseguró que desde 2009 “no
ha llegado ni una sola subven-
ción para las playas”. Crespo
dijo que se pueden perder dis-
tintivos de calidad como las
Banderas Azules y “perder se-
guridad” por falta de recursos.
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El PSOE asume que tendrá que
abstenerse ante Mariano Rajoy

6-7 LAS CALLES SOMBREADAS REGISTRAN HASTA CINCO GRADOS MENOS DE TEMPERATURA

FERNANDO MENDOZA

● Los socialistas descartan las terceras elecciones y la alternativa de izquierdas
● Manuel Chaves se suma a la petición de un Gobierno no más allá del mes de agosto

Los oasis
de Sevilla
● Medimos con el catedrático
de Ecología Enrique Figueroa
el beneficio de la sombra

Enrique Figueroa,
termómetro en mano,
junto a la Magdalena.

Año XVIII. Número 6.305

Celia Villalobos inicia su ocaso a
causa del acuerdo con Ciudadanos 329

Tomares, el primer
pueblo andaluz entre los
más ricos de España 319
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El asesino de Múnich mató en
un acto de locura, según la Policía

El Tribunal de Cuentas, la
Fiscalía y Bolaños acaban
con el caso de los cursos

10 DE LO PENAL A LO ADMINISTRATIVO

34-35 NO EXISTEN VÍNCULOS CON EL TERRORISMO ISLAMISTA

EL ‘SÍ’ DE CIUDADANOS ADELANTARÍA EL MOMENTO 327
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SEVILLA
MEDIO AMBIENTE | LA CIUDAD ANTE EL CAMBIO CLIMÁTICO

DIEGO J. GENIZ

Juan Parejo

La sombra es, según el dicciona-
rio de la Real Academia Españo-
la, una “imagen oscura que sobre
una superficie cualquiera pro-
yecta un cuerpo opaco, intercep-
tando los rayos directos de la
luz”. En Sevilla es una tarea har-
to complicada hallar la sombra
no sólo ya en los barrios, sino en
la mayor parte del centro históri-
co, donde hacen vida la mayoría
de los sevillanos y por donde pa-
sean los turistas que visitan la
ciudad. Sevilla, como todo el sur
de la Península, se enfrenta al
enorme reto de prepararse para
el cambio climático. Las últimas
actuaciones urbanísticas en la
ciudad no han tenido en cuenta

este hecho acuciante y se han se-
guido construyendo plazas du-
ras, con pavimentos inadecuados
y una ausencia prácticamente to-
tal de árboles y agua. La Avenida
de la Constitución, la calle Almi-
rante Lobo o la Plaza de Rafael
Salgado, en Bami, son algunos
ejemplos. Pero ante este despro-
pósito urbanístico, existen en el
centro de la ciudad algunos luga-
res en los que refugiarse cuando
el sol no da tregua y el termóme-
tro se eleva hasta los 40 grados.

Junto a Enrique Figueroa (en la
imagen superior), catedrático de
Ecología de la Universidad Sevi-
lla, este periódico realiza un reco-
rrido por el centro de la ciudad
buscando los oasis en los que po-
der resguardarse del sol y de las
altas temperaturas del verano de

Sevilla. Las mediciones se reali-
zan entre las 11:00 y las 13:00 en
un día en el que la temperatura
máxima fue de 39 grados a las
17:30. El profesor comprueba la
temperatura ambiente a la altura
del peatón en estos sitios frescos y
las compara con las del lugar más
próximo al sol. La diferencia pue-
de llegar a ser de hasta cinco gra-
dos, aunque la sensación térmica
es todavía más agradable si el lu-
gar dispone de vegetación o agua.

¿Dónde puede buscar refugio
una persona ante el intenso ca-
lor? En un lugar donde circule el
aire, haya vegetación y agua. En
Sevilla se ha ido perdiendo esta
combinación y es prácticamente
imposible encontrar un espacio
que reúna estos tres condicio-
nantes, más allá de los parques y

La vegetación y el
agua bajan 5 grados
la temperatura

LOS OCHO EXTERIORES MÁS FRESCOS EN EL CENTRO DE SEVILLA

Andén del Ayuntamiento

300 33,50

EN BUSCA DE LA SOMBRA
● El centro de Sevilla cuenta con varios ‘oasis’ en los que
refugiarse cuando el sol aprieta y el termómetro sube
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Patio de los Naranjos del Salvador
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jardines, como el de María Luisa
o Murillo. Uno de los enclaves
más frescos del centro es la Pla-
za Josefa Reina Puerto, que une
la Magdalena con San Eloy. En
ella se reúnen todos los factores,
salvo uno. “¿Por qué no hay una
fuente?, pregunta Figueroa. Su
alta arboleda ha creado una
gran galería que unida a los edi-
ficios, al efecto túnel del pasaje
y a los parterres con arbustos
(aunque no estén en las mejores
condiciones), hace que la tem-
peratura sea de 29 grados por
los más de 34 que hace a unos
metros al sol. En Sevilla es tam-
bién muy complicado encontrar
zonas de descanso con bancos.
Los de esta recoleta plaza están
siempre ocupados sea la hora
que sea porque es un lugar que
invita a descansar.

La construcción de pérgolas
vegetales es otra manera muy
efectiva de crear sombra y, por
consiguiente, propiciar alivio tér-
mico. Dos claros ejemplos son las
del Cristina, “¿por qué no hay
bancos en ellas?”, lamenta el pro-
fesor; o la que hay en el Callejón
del Agua, en Santa Cruz. En ge-
neral, todas las calles de este ba-
rrio son un oasis en el que guare-
cerse del sol y el calor. “La trama
de calles estrechas, con edificios
altos contribuye a ello. Digamos
que la antítesis de una agradable
calle de Santa Cruz es la inhóspi-
ta Avenida de la Constitución”.

El Andén del Ayuntamiento
es una opción para buscar refu-
gio cuando el calor aprieta. La
sombra que proyectan los pláta-
nos, los naranjos y la propia Ca-
sa Consistorial, además del
efecto de la vela, hace que la
temperatura sea de casi cuatro
grados menos. “El suelo tam-
bién está a la misma temperatu-

ra, hay un equilibrio térmico”,
explica Figueroa.

Cerca del Ayuntamiento está el
Patio de los Naranjos del Salva-
dor, un lugar muy agradable en
el que se puede hacer una para-
da. “Hay naranjos que dan som-
bra y agua”. La temperatura am-
biente es de 31 grados. Figueroa
también comprueba a cuántos
grados se encuentra la solería de
granito: “Está a 40 grados al sol y
a 31 a la sombra”.

También se puede buscar refu-
gio en el principal eje comercial
de la ciudad, formado por las ca-
lles Tetuán y Velázquez. Aquí no
hay grandes árboles, aunque sí
hay toldos y el efecto añadido
que supone el aire acondiciona-

do que sale de las tiendas y enfría
el ambiente. Este hecho hace que
la temperatura baje hasta los 27
grados si el peatón se sitúa en la
puerta de una de las grandes
tiendas. “Esta calle es agradable
pero su coste energético y me-
dioambiental es importante”,
puntualiza Figueroa.

En el centro de la ciudad hay
también plazas escondidas en
las que buscar refugio cuando el
mercurio se eleva de lo lindo.
Una de ellas es la de Santa Mar-
ta, un bello rincón escondido en
la Plaza de la Virgen de los Re-
yes, tras el convento de la Encar-
nación. Los árboles, con un efec-
to pérgola, y la angostura del lu-
gar hacen que la temperatura

ambiente sea casi cuatro grados
más baja que en el exterior. Un
lugar agradable junto a la Aveni-
da es la Plaza del Cabildo. Su
particular forma, su galería y la
fuente, contribuyen a aliviar el
calor. Una vez más se echan en
falta bancos para sentarse.

Figueroa, preocupado por el
futuro que le aguarda a la ciu-
dad, advierte de la urgencia:
“Hay que hacer un plan a largo
plazo, que no sea algo de un so-
lo alcalde. Todos los partidos de-
berían implicarse en ello”. La
primera actuación sería realizar
un mapa térmico de la ciudad
que tuviera en cuenta sus dife-
rentes islas de calor y analizar el
perfil térmico del ciudadano en
distintas situaciones: “Hay que
estudiar la zona turística y con-
solidada, pero también, y casi
primero, los barrios. Están tre-
mendamente desprotegidos.
Hay personas que no pueden sa-
lir de sus casas. Están secuestra-
dos. El alcalde, Juan Espadas, lo
sabe. Yo confío en él, pero no po-
demos perder más tiempo”.

Mientras este plan estratégico
se pone en marcha, Figueroa la-
menta que las nuevas actuacio-
nes urbanísticas no tengan en
cuenta estas situaciones. Advier-
te, por ejemplo, de la nueva Pla-
za de Armas y de la peatonaliza-
ción del entorno de la basílica de
la Macarena: “La sombra se crea
con vegetación y agua. Hay que
elegir los árboles adecuados y
los pavimentos para cada lugar.
Según nuestros estudios los ár-
boles atemperan la temperatura
entre 4 y 10 grados”.

Mientras los gobernantes to-
man conciencia y actúan de ma-
nera decidida, siempre se puede
buscar la sombra en estos encla-
ves privilegiados del centro.

Plaza Josefa Reina Puerto

290 3409
EN EL LUGAR
SOLEADO MÁS
PRÓXIMO...

Los pavimentos, al
emitir calor, influyen
demanera importante
en la temperatura

FRAN VÁZQUEZ

FRAN VÁZQUEZ
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EN VERDE 
Manuel Enrique Figueroa Clemente 
Catedrático de Ecología y director de la Oficina 
de Sostenibilidad de la Universidad de Sevilla

Tenemos que 
salir de una 

economía 
egoísta e injusta 
que nos aleja de 

la esencia del 
fenómeno 

humano, del 
equilibrio entre 

unos y otros

E
n la franja de Gaza las perso-
nas viven de una pesca a la 
tienen cada vez menos acce-
so y con agua con peligro de 
contaminación. Se encuen-
tra en el Mediterráneo un 
barco lleno de emigrantes 

muertos. Un submarino nuclear averiado 
campea a sus anchas por el litoral andaluz. 
Conflictos bélicos generalizados. Radicaliza-
ciones. Terrorismo ciego. Falta de diálogo. 
Niños que mueren cada segundo. Desigual-
dades crecientes.  

Podríamos seguir y llenar la tribuna de 
cosas que nos horrorizan hoy. Cosas que dan 
miedo porque empañan el futuro. Podemos 
pensar, como Hobbes, que el ser humano es 
un lobo para el ser humano. O bien, coinci-
dir con Rousseau acerca de la bondad natu-
ral humana. Yo soy de los que piensa como 
Rousseau; pero está claro que hay seres hu-
manos que son fieras para el resto de los se-
res humanos.  

Nos podríamos preguntar la antigüedad 
de este comportamiento. ¿Cuándo nos con-
vertimos en seres crueles a los que no les 
importa la vida de los demás? ¿Cuál fue el 
origen? Y muchos nos lo preguntamos, e in-
cluso estamos convencidos de que el ser hu-
mano es una especie llamada a la trascen-
dencia, alejada del odio y de la crueldad. El 
propio papa Francisco, en su Carta Encíclica 
Laudato Si’ sobre el cuidado de la casa co-
mún, confiere al ser humano la categoría de 
cocreador de un proceso evolutivo, que po-
demos denominar la Creación, no finalizado 
donde un ser que tiene consciencia y piensa 
debe jugar un papel importante en el mante-
nimiento y evolución de la vida y en el fun-
cionamiento de los sistemas naturales. Y, sin 
embargo, vemos, por ejemplo, el comporta-
miento de la Unión Europea con los refugia-

dos de un conflicto en el que quizás tenemos 
alguna culpa, por acción u omisión, en este 
mundo globalizado.  

Una parte de la humanidad no cuida a su 
prójimo. Este hecho está muy alejado del 
análisis de la evolución humana que realizó 
Pierre Teilhard de Chardin en su atinado li-
bro El fenómeno humano (1963, Taurus), 
donde enmarca la evolución de la especie 
humana en el conjunto de un cosmos que 
camina a una mayor complejidad. Y nos ha-
bla este autor del Espíritu tejiendo y desple-
gando las capas de la Noosfera, un nuevo 
sistema incorporado a los existentes donde 
el ser humano expresa toda su grandeza y se 
alcanza el bien común generalizado y, para 
los creyentes, el encuentro con la grandeza 
de la trascendencia en un universo que ca-
minó de un principio indiferenciado hacia 
una complejidad material y trascendente.  

No parece que estemos hoy en ese mun-
do que plantea Teilhard de Chardin, pero co-
mo dice el papa Francisco, la historia no ha 
terminado. El científico y filósofo citado nos 
habla de la necesidad de una salida colectiva 
y nos alerta de los peligros del aislamiento, 
ya que es un callejón sin salida, una forma 
de egoísmo privado que nos aleja de los de-
más. En un momento de nuestra evolución 
surge el concepto de Humanidad, una enti-
dad al principio vaga, más sentida que razo-
nada, donde desarrolla la fraternidad uni-
versal. Pierre Teilhard de Chardin manifies-
ta que la Humanidad está marcada por el 
amor, el espíritu de la Tierra, la síntesis de 
los individuos y los pueblos, la conciliación 
de la unidad y la multitud. Pero para que to-
das estas cosas lleguen a adquirir cuerpo en 
este mundo, ¿no sería suficiente que imagi-
náramos que nuestro poder de amar se desa-
rrolla hasta abrazar a la totalidad de los seres 
humanos y de la Tierra? Es hora de pregun-

tarnos: ¿cuándo dejamos de abrazarnos en-
tre nosotros y con la Tierra?  

Edward O. Wilson ha realizado un análi-
sis acerca del ascenso humano hacia la do-
minación de la biosfera (La conquista social 
de la Tierra, Debolsillo, 2012), a través de la 
denominada selección de grupo, manifes-
tando su creencia en que la Tierra en el siglo 
XXII puede transformarse, si así lo quere-
mos, en un paraíso permanente para los se-
res humanos. Pero nos advierte el autor de 
que en el camino aún nos haremos mucho 
daño a nosotros mismos y al resto de la vida 
y el planeta. Pero mediante una ética de sim-
ple decencia de los unos para los otros, de 
aplicación inflexible de la razón, y de acep-
tación de lo que realmente somos, nuestros 
sueños al fin se harán realidad. Y el mayor 
sueño de la Humanidad es la paz, tan lejos 
hoy.  

Para entender de qué forma se iniciaron 
las diferencias sociales que hoy se consoli-
dan como una gran inequidad mundial, una 
explotación generalizada, un desatino pla-
netario de unos seres humanos con otros y 
con la propia Tierra, podemos leer el libro 
Armas, gérmenes y acero (Jared Diamond, 
Debolsillo, 2010), al que concedieron el pre-
mio Pulitzer, donde nos muestra una breve 
historia de la Humanidad en los últimos 
13.000 años, donde, de acuerdo con el cita-
do autor, la evolución de las distintas socie-
dades humanas comenzó a tomar rumbos 
diferentes.  

La temprana domesticación de animales 
y el cultivo de plantas silvestres en algunas 
partes del mundo otorgaron una ventaja ini-
cial a sus habitantes. Las sociedades que su-
peraron la fase de cazadores-recolectores se 
encontraron con más probabilidades de de-
sarrollo, supervivencia y poder bélico. En 
esta obra, imprescindible, se cuestiona la 
prepotente visión occidental del progreso 
humano, y su lectura nos ayuda a compren-
der como el mundo moderno y sus injustas 
desigualdades han llegado a ser como son.  

El curso de la historia ha sido muy dife-
rente para los pueblos de las distintas regio-
nes del planeta. Se ha instaurado hoy el mie-
do en los seres humanos. Aquí y allá. Miedo 
de personas a ser bombardeados, miedo a 
morir en un mar que separa seres humanos 
de países donde no se les quieren. Miedo ge-
neralizado a una acción terrorista indiscri-
minada. Miedo a un presente y un futuro sin 
trabajo. Miedo a qué futuro les espera a 
nuestros hijos en el marco de una economía 
sin corazón. Miedo a una vejez sin medios 
suficientes, con la amenaza de tener que de-
pender de planes privados de pensiones. 
Miedo a una contaminación silenciosa que 
nos mata. Miedo a perder los sueños, tan ne-
cesarios para vivir.  

Hemos generado una sociedad del miedo 
que necesita protección y en vez de solucio-
nar los problemas generamos más miedo y 
soluciones al miedo que generan beneficios 
para algunos, y a la larga más miedo. Necesi-
tamos paz y diálogo, paz mundial y diálogo 
entre civilizaciones. Y también salir de una 
economía egoísta e injusta que nos aleja de 
la esencia del fenómeno humano, de la reali-
dad del ser humano en equilibrio de unos 
con otros y con el planeta, en un camino co-
mún donde se despliegue la realidad de 
nuestra esencia en un futuro compartido. La 
historia no ha terminado pero debemos dar 
los pasos, cambiar lo que haga falta, para al-
canzar un final feliz para un planeta y un 
mundo que lo merecen. ~

El curso de la historia en las regiones del planeta ha generado 
una sociedad sumida por el miedo que necesita protección. 
Temor, por ejemplo, a una contaminación que nos mata

De la sociedad cazadora y 
recolectora a la del miedo, un 

cambio ecológico de 13.000 años
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IDEAL JAÉN

Una sentencia de la 
Audiencia Nacional 
confirma que deberá 
reintegrar 4.730,97 euros 
al ministerio de 
Educación   

:: EUROPA PRESS 
JAÉN. La sala de lo Contencioso-
Administrativo de la Audiencia Na-
cional ha fallado en contra de una 
alumna de la UJA que padece un 
45 por ciento de discapacidad vi-
sual y que deberá devolver su beca 
de 4.730,97 euros, al no haber su-
perado el 50 por ciento de los cré-
ditos matriculados en convocato-
ria ordinaria o extraordinarias co-
rrespondiente al primer curso del 
Grado en Ingeniería Química In-
dustrial.  

De esta forma, la Audiencia Na-
cional ha dictado una sentencia a la 
que ha accedido Europa Press y en 
la que se da la razón a la resolución 
de la Dirección General de Política 
Universitaria del Ministerio de Edu-
cación, de fecha 11 de junio de 2015, 
por la que se acordaba el reintegro 
de la beca concedida a esta alumna 
de la Escuela Politécnica Superior 
de Linares.  

Todo comenzó cuando una vez 
concedida y pagada la beca, se com-
probó que no le correspondía al no 
haber superado el 50 por ciento de 
los créditos matriculados en convo-
catoria ordinaria o extraordinarias, 
procediendo el reintegro de todos 
los componentes de la beca conce-
dida salvo las tasas académicas. 

En sus alegaciones, la solicitan-
te, tras explicar que durante el cur-
so 2012/2013 había asistido a cla-
se regularmente lo que implicaba 
un desplazamiento diario desde La 
Carolina, su domicilio, hasta Lina-
res, a 40 kilómetros de distancia, 
argumentaba que había hecho 
«todo lo humanamente posible 
para superar las asignaturas matri-
culadas pero debido a una causa de 
fuerza mayor no imputable a mi 
buena diligencia y dedicación, esto 
no ha sido posible ya que padezco 
una minusvalía sensorial que me 
limita mi capacidad y no me per-
mite estar en igualdad de condi-
ciones con los demás estudiantes 
universitarios».  

Añade la alumna en su alegacio-
nes, que la discapacidad le afecta al 
sentido de la vista. «No veo bien y 
cuando llevo un período largo de 
tiempo leyendo se me cansa la vis-
ta y me empieza a doler la cabeza 
lo que hace que me tenga que parar 
un rato a descansar porque me es 
imposible continuar estudiando».  

En todo este proceso, la alumna 
ha aportado un certificado, en el 
que la directora del Centro de 
Orientación y Valoración de la Con-
sejería para la Igualdad y Bienestar 
Social de Jaén, pone de manifiesto 
que la interesada tiene reconocido, 
desde el 13 de abril de 1999 un gra-
do de discapacidad del 47 por cien-
to. La recurrente no cuestiona el 
hecho determinante del reintegro, 
la no superación del 50 por ciento 
de los créditos matriculados, pero 
sostiene que «por razones de equi-
dad debería hacerse una interpre-

Una alumna de la UJA con discapacidad debe devolver 
su beca por no aprobar el 50% de los créditos

tación más favorable de la norma-
tiva aplicable» habida cuenta de 
que tiene una discapacidad senso-
rial del 47 por ciento.  

No queda acreditado 
La Audiencia Nacional reconoce 
que aunque es cierto que tiene una 
patología en la vista y, consecuen-
cia de ello, un grado de discapaci-
dad del 47 por ciento, «sin embar-
go, no queda acreditada la inciden-
cia de la patología en el rendimien-
to académico».  

En este sentido, añade el tribu-
nal que «de ser cierto que la disca-
pacidad sensorial dificulta realizar 
jornadas de estudio intensivas le hu-
biera sido muy difícil a la actora su-
perar el bachillerato, la prueba de 
acceso a la Universidad y, sobre todo, 
matricularse en un Grado de un ni-
vel de exigencia académica elevado 
como es el de Ingeniería Química 
Industrial».  

Continúa la sentencia echando 
en falta que la alumna «no aporta 
elemento probatorio alguno que 
revele la incidencia de la enferme-
dad en el rendimiento académico» 
por lo que, a juicio de la Sala, «la 
actora no acredita que la discapa-
cidad sensorial sea la determinan-
te del incumplimiento del requi-
sito, es decir, la no superación del 
50 por ciento de los créditos ma-
triculados».  

Además, recuerda la sentencia 
que el propio acuerdo del Jurado 
de Becas de la Universidad de Jaén 
exige que para atender a lo que re-
clama la alumna, «las circunstan-
cias que se contemplan han de ser 
sobrevenidas y la discapacidad ha 
de ser como mínimo del 65 por 
ciento siendo así que la actora tie-
ne reconocida esa discapacidad des-
de el año 1999, por tanto, no es so-
brevenida y es del 47 por ciento», 
indica.

Edificio de Peritos en Linares, 
donde acudía la joven.  :: ENRIQUE
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que la supuesta “pérdida de 
rango” social que sufrimos, 
mina diariamente nuestra 
resistencia y tiende a ocupar 
todas nuestras conversacio-
nes, antaño dedicadas a te-
máticas mucho más floridas, 
amargando la existencia a los 
más mayores y secuestrando 
la actividad intelectual y vital 
de los más jóvenes: me refiero 
a los sistemas de evaluación y 
promoción que determinan 
de antemano a qué congresos 
hay que asistir, qué artícu-
los hay que escribir y en qué 
revistas han de publicarse, 
cuántos puestos de gestión 
hay que ocupar y, en defini-
tiva, “todo, menos el criterio 
del interés o la originalidad, o 
la consistencia real de lo que 
se presenta para ser evalua-
do” (y esto no es patrimonio 
exclusivo de las humanida-
des, claro está). En los países 
civilizados, dice Ibáñez, se 
mira a la cara de los candida-
tos y se leen sus libros y artí-
culos. En el nuestro, «se evita 
mirar a nadie a los ojos, con-
versar con él, leer sus cosas, 
discutirlas. Toda referencia 
al talento y la inteligencia se 

considera un signo de mala educación 
y una ofensiva impertinencia». Y aquí 
no estamos sencillamente ante unas 
medidas impuestas por un poder exte-
rior, sino ante un sistema del que somos 
tanto víctimas como cómplices. Si todos 
sabemos que es ignominioso, ¿por qué 
no hacemos algo al respecto? Pues claro 
está: porque nos beneficiamos en mayor 
o menor medida de esa mediocracia, no 
solamente como evaluados (es mucho 
más fácil seguir un manual de instruc-
ciones que escribir algo interesante) 
sino también como evaluadores (es mu-
cho menos comprometido aplicar un ba-
remo numérico que juzgar la calidad de 
un artículo). Tengan todo esto en cuenta 
cuando escuchen a rectores y ministros 
hablar de “calidad de la enseñanza” y de 
excelencia en la investigación. •

Por José Luis Pardo

ESTE NO ES UN libro para profesores uni-
versitarios. Escrito con generosidad y 
benevolencia, sin pedantería y sin ren-
cor, puede disfrutarlo cualquier lector 
“culto” o al menos interesado en “las le-
tras”, pues su tema es el significado y el 
lugar de esas “letras” en el mundo con-
temporáneo. Su forma es la de un diario 
en el que se registran anotaciones con 
orígenes variados, pero incluso los “tres 
estudios” con los que acaba el texto man-
tienen el mismo ritmo estilístico —ensa-
yístico, tentativo, narrativo y exigente— 
del resto del libro.

En este registro autorreflexivo, Ibá-
ñez despliega los principales argumen-
tos que suelen utilizarse para definir la 
literatura, la filosofía, la filología o la es-
tética, y para fundamentar su necesidad 
frente a una administración educativa 
que, tras haberlas minimizado en el ba-
chillerato, las amenaza en la enseñanza 
superior; y no es nada complaciente: 
muestra la grotesca grandilocuencia 
con la que a menudo sus apologetas —ya 
sea en calidad de profetas o de resenti-

dos— enaltecen 
las virtudes de la 
cultura literaria 
y crítica al pre-
cio de dar de ella 
una visión ahis-
tórica y falsifica-
da, y matiza con 
mucha elegancia 
los argumentos 
de quienes se 
presentan como 
detractores o ene-
migos de las “hu-
manidades”. De-
dica, por ello, una 
buena porción de 
páginas a despa-
char sobre este 
asunto con los 
otros dos Jordis, 
Llovet y Gracia, 
que han interve-

nido recientemente en él, desmontando 
pieza a pieza la melancolía y el entusias-
mo, aunque su dictamen no es salomó-

nico ni imparcial. Y, al final (lo cual es 
cada vez menos corriente), se compro-
mete con una explicación de lo que sig-
nifican y valen las “letras” en nuestras 
sociedades, y de su alcance moral y polí-
tico. Aunque se trate de una conclusión 
de las que no podrían ocupar los últimos 
minutos de un telediario, ni siquiera ca-
ber en la respuesta a las preguntas de 
un entrevistador en un programa cultu-
ral, ni tampoco tener un lugar relevan-
te en un informe para la mejora de las 
universidades públicas, todavía puede 
escribirse en un periódico: «para que 
el mundo de la política y sus mentiras 
a medias no lo contagien y lo ensucien 
todo (…), para que la lucha por el poder 
no nos someta a una extendida y soste-
nida pantomima basada en la práctica 
de la intoxicación (…), para que la políti-

ca, en fin, no se apodere de nuestros me-
jores y más nobles deseos (…), hay que 
pensar en unas zonas sagradas, en unos 
diques de contención, en unos puntos 
de referencia en los que la posibilidad 
de decir lo que son las cosas sea todavía 
una experiencia consistente, dotada de 
realidad y de sentido». Esos diques son 
los estudios de filosofía y letras (o, me-
jor dicho, son lo que constituye el objeto 
de esos estudios). Y lo malo es que en su 
interior también los acosadores cuentan 
con unos poderosísimos aliados dedica-
dos exhaustivamente a convertir las “le-
tras” en una inversión rentable a medio 
plazo.

Pero, sin ser un libro para profesores 
de universidad, en sus páginas encon-
tramos quienes lo somos la referencia 
constante al tormento que, mucho más 

En El reverso de la historia el filósofo Jordi Ibáñez defiende las humanidades frente a una Administración que las desprecia
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Filósofo en meditación (1632), tabla de Rembrandt conservada en el Museo del Louvre de París.
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Sevilla

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Diputación firma
convenios con 16 ayuntamientos para favorecer la
inserción laboral de los universitarios
SEVILLA, 22 Jul. (EUROPA PRESS) -
El presidente de la Diputación de Sevilla, Fernando Rodríguez Villalobos, ha presidido la firma de
convenios de colaboración con 16 ayuntamientos de la provincia, en el marco del proyecto de promoción de
empleo juvenil Pr@xis, para la anualidad 2016-2017. Mediante estos acuerdos, los ayuntamientos
participantes facilitan las oficinas territoriales en las que se desarrolla el programa.
El objetivo principal del Pr@xis, que la Diputación financia en colaboración con la Fundación Cajasol, es
por un lado, estimular a las empresas de la provincia de Sevilla a realizar actuaciones que mejoren su nivel
competitivo; y, por otro, favorecer la formación e inserción laboral de los jóvenes recién titulados
universitarios, según ha informado la institución provincial en un comunicado.
A través de la contratación de estos jóvenes en el marco del programa, son ellos los que prestan servicios
avanzados a las empresas, actuando como 'gestores de innovación'. "La Diputación y los ayuntamientos nos
ponemos del lado de los jóvenes universitarios de la provincia, que se encuentran con muchas dificultades
para acceder a un empleo", ha destacado Rodríguez Villalobos, quien ha recordado que el programa tiene un
índice de inserción laboral de en torno al 25 por ciento.
Los municipios que han suscrito convenio al objeto de participar en esta edición del programa son La
Algaba, Arahal, Bollullos de la Mitación, Las Cabezas de San Juan, Castilleja de la Cuesta, Espartinas,
Estepa, Gelves, Gines, Guillena, Lora del Río, Marchena, Osuna, Sanlúcar la Mayor, Valencina de la
Concepción y El Viso del Alcor.
Por su parte, los 66 jóvenes que en esta anualidad participan en Pr@xis lo harán a través de contrato en
prácticas a tiempo parcial (75 por ciento de la jornada laboral normal), de un año de duración, a partir del
próximo mes de octubre y hasta septiembre de 2017.
La selección de los gestores de innovación se lleva a cabo a través de una oferta genérica ante el Servicio
Andaluz de Empleo (SAE), y mediante valoración de currículum vitae, entrevista personal y realización de
una prueba práctica.
Para desarrollar su trabajo y ofrecer un servicio integral a las empresas, estos gestores se agrupan por
equipos multidisciplinares, en ámbitos como la información empresarial, el desarrollo tecnológico, la
calidad y el diseño industrial, o la cooperación e internacionalización de las empresas.

BALANCE DEL PR@XIS
Hasta la fecha, han sido 474 los titulados que han accedido a un empleo cualificado y a una experiencia
profesional a través de esta iniciativa de la Diputación de Sevilla en la que se ha invertido, desde su puesta
en marcha en 2009, unos 6,5 millones de euros con la aportación de esta nueva edición, que es de un millón
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de euros.
Por otra parte, en las cinco ediciones anteriores realizadas, se han atendido cerca de 2.300 empresas a las
que se les ha prestado más de 12.800 servicios. Para ello se crearon 101 oficinas repartidas por el territorio
provincial.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Plan Captación Talento  

 http://agencias.abc.es/agencias/noticia.asp?noticia=2258844 

 http://www.diariosur.es/agencias/andalucia/201607/22/universidad-sevilla-lanza-plan-
733910.html 

  

Reutilizar fosfoyesos    

 http://agencias.abc.es/agencias/noticia.asp?noticia=2260207 

 http://andaluciainformacion.es/huelva/612424/propuesta-para-transformar-los-fosfoyesos-en-
productos-no-nocivos/ 

 http://www.20minutos.es/noticia/2804081/0/presentan-al-comite-expertos-propuesta-para-
transformar-fosfoyesos-productos-no-nocivos/ 
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